
Para poder acceder a recursos, Durango trabajará en apego a Ley de Ordenamiento Territorial, “la entidad y sus
municipios crecerán con orden, planeación y sin improvisaciones”, aseguró el gobernador Esteban Villegas. 
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Los hombres deben participar en impulsar la perspectiva de
género y erradicación de la violencia contra las mujeres, señaló

la diputada Marisol Carrillo durante el Primer Foro para
Hombres en Razón de Violencia de Género. 

Blindamos Durango, nuestra casa más segura y ordenada: alcalde. Van estado y municipio por mayor
capacitación de Seguridad Pública. 
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El presidente de la
Asociación de

Fabricantes Muebleros de
Durango, Carlos Gutiérrez
informó que del 11 al 13
de noviembre se llevará a

cabo la Expo Mueblera
2022, en el Centro de

Convenciones
Bicentenario. 

Que vuelva el seguro popular, pide Maturino. "Al
presidente le importa un pepino la salud de los

mexicanos", dijo. 
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DURANGO, DGO.

En Durango estamos abiertos al
desarrollo, sobre todo de los
servicios que generen mayor
crecimiento, siempre y cuando se
respete y cuide la infraestructura
de la ciudad y la decisión de la
gente, aseguró Toño Ochoa.

En un encuentro con
representantes de una de las
empresas de gas natural en la
ciudad, pidió el cumplimiento de
todas las especificaciones que
marquen el Reglamento de
Construcciones y las regulaciones

respectivas. 
Norma Miramontes Ayala,

directora de Desarrollo Urbano,
informó que trabajan en la
actualización del reglamento de
Construcciones y en la verificación
de su cumplimiento para los
sistemas de distribución de gas
natural.

Uno de los temas más recurrentes
entre la ciudadanía es la
recuperación del pavimento
afectado por las instalaciones de
estos servicios; por ello, se lleva a
cabo una revisión constante, sobre
todo el cumplimiento del
Reglamento, finalizó.

Estamos abiertos al desarrollo, siempre
y cuando se cuide a Durango: JAO

Conforman el Consejo
Ciudadano de Acceso
a la Información
Pública

DURANGO, DGO.

La capital del estado ya cuenta con
un Consejo Ciudadano de Acceso a la

Información Pública para mantener
la transparencia, el cual fue
conformado durante la realización
del foro regional Abramos México.

“Toño Ochoa está convencido que
un gobierno que rinde cuentas y una
sociedad informada son la clave para
lograr el progreso”, dijo Bonifacio
Herrera Rivera, secretario del
ayuntamiento. 

Adrián Alcalá Méndez, comisionado

del Instituto Nacional de
Transparencia (INAI), reconoció que
Durango tiene un gobierno abierto y
destacó que con acciones como esta
se combate la corrupción. 

En Durango la rendición de cuentas
es permanente, coincidieron los
titulares del IDAIP y de la (UTIM), Luz
María Mariscal Cárdenas y Michell
Rodríguez González,
respectivamente.

Transparencia en Durango con Toño Ochoa

Van estado y
municipio por mayor
capacitación de
Seguridad Pública

DURANGO, DGO.
Durango seguirá siendo una de las

ciudades más seguras del país,
afirmó Toño Ochoa al recibir del
gobernador Esteban Villegas dos
camionetas y tres motocicletas para
incrementar la fuerza de reacción.

“Mantener nuestra casa segura y
ordenada continúa siendo una
prioridad, porque es una garantía de
desarrollo”, afirmó en atrás recibir
las unidades de manos del secretario
de Seguridad en el estado, Óscar
Galván Villareal.

La coordinación para proteger a las
duranguenses sigue manifestándose
con más resultados, coincidieron la
diputada federal Gina Campuzano y
la secretaria del Bienestar en el
estado, Rocío Rebollo Mendoza.

Durante la entrega, Toño Ochoa
también resaltó que la seguridad se
fortalecerá aún más con 114
patrullas que se pretenden adquirir
próximamente.

Blindamos Durango, nuestra casa más segura y ordenada: alcalde
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“La entidad y sus
municipios crecerán
con orden, planeación
y sin
improvisaciones”,
aseguró el gobernador
Esteban Villegas 

DURANGO, DGO.
En estos seis años, trabajaremos

con una visión integral e inclusiva en
apego a la Ley Federal y Estatal en
materia de Ordenamiento Territorial,
Asentamientos Humanos y
Desarrollo Urbano para que Durango
crezca de manera ordenada,
planeada y sin improvisaciones, lo
que además le permitirá a la entidad
a acceder a mayores recursos
gestionados ante el Gobierno
Federal, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal.

Al tomar protesta de los miembros
del Consejo Estatal de Ordenamiento
Territorial y Desarrollo Urbano
(CEOTDU), el mandatario destacó que
la reinstalación de este organismo
permitirá darle voz y herramientas a
la sociedad civil para que pueda
trascender lo que se haga en cada
región y a su vez, se tenga la

posibilidad de acceder a recursos
gestionados ante la Sedatu.

Al presentar la Política Nacional de
Ordenamiento Territorial para que
las entidades cuenten con zonas más
humanas, justas y ordenadas, Víctor
Hugo Hofmann Aguirre, director de
Ordenamiento Territorial de la
Secretaría de Desarrollo Agrario,
Territorial y Urbano (Sedatu), destacó
que en la conformación de estos
consejos se busca la pluralidad,
paridad de género y representación
multisectorial, por ello, se ha
promovido la instalación y la
operación de 32, siendo uno de ellos
en Durango.

La titular de Comunicaciones y
Obras Públicas, Ana Rosa Hernández
Rentería explicó la relevancia que
tiene este consejo, pues colocará al

territorio como eje rector en la
planeación como instrumento básico
y el diseño de políticas públicas que
generen mayor prosperidad en las
zonas urbanas. 

“Es interés del estado de Durango,
el conjuntar esfuerzos y establecer
lazos de coordinación entre los tres
órdenes de gobierno para sumarse a
la Política Nacional de Ordenamiento
Territorial y urbano”, apuntó la
secretaria. 

El gobierno federal cuenta con
nuestro apoyo y respaldo para poder
hacer de esto una realidad y que
Durango pueda ser uno de los
primeros estados que no sólo hizo el
plan, sino que lo llevó a cabo, porque
tenemos esa visión de sacar nuestras
regiones adelante, recalcó Villegas
Villarreal.

Para poder acceder a recursos

Durango trabajará en apego a Ley de Ordenamiento Territorial 
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DURANGO, DGO.
“En menos de sus 100 días de trabajo, el

presidente Toño Ochoa cumple su promesa de
campaña, al entregar un comedor
comunitario en el Parque Industrial
Ladrillero”, afirmó la regidora Malena
González. 

Así se brinda una alternativa de desarrollo
integral y productivo a las familias de escasos
recursos que viven en el PIL, destacó.

La regidora dijo que cada uno de los
menores inscritos en el programa tienen
acceso a servicios como una alimentación
variada y sana, que les permite un mejor
crecimiento. 

Aseveró que con estas acciones se impulsa
el crecimiento personal de las familias del PIL,
logrando fortalecer su desarrollo desde edad
temprana para que tengan más y mejores
oportunidades.

De esta manera, Toño Ochoa está
cumpliendo y respondiendo a la confianza
que le depositaron los duranguenses, porque
en Durango todos merecen menores
condiciones para vivir, recalcó.

Responde con hechos Toño Ochoa a niñez
duranguense: Malena González 

DURANGO, DGO.

“No se puede violentar a una mujer por
razón de género y menos abusar de un
poder”, señaló la diputada Marisol Carrillo
Quiroga durante el Primer Foro para Hombres
en Razón de Violencia de Género.

Frente a los diputados locales, magistrados
del Poder Judicial y funcionarios de gobierno,
la también presidenta de la Comisión de
Equidad y Género, destacó que los hombres
deben participar en impulsar la perspectiva
de género y erradicación de la violencia
contra las mujeres.

Al emitir su mensaje de bienvenida, la
legisladora informó que Durango ocupa el
séptimo lugar a nivel nacional en situación de
violencia, donde además se tiene un registro
15 feminicidios. “Entre más denunciamos más
violentadas somos”.

“Ustedes, hombres como funcionarios
públicos que están en las instituciones como
es la Fiscalía o el Poder Judicial, deben trabajar
con perspectiva de género desde el cobijo,
donde las mujeres no pasen ese calvario”,
consideró Carrillo Quiroga.

Dijo que el tema de la violencia contra las
mujeres no debe verse con colores o por
razones  políticas, ya que todavía existe una

brecha de desigualdades.
Por su parte,  el diputado Londres Botello

Castro reconoció los avances en materia de
igualdad de género y reivindicación de los
derechos de la mujer, aunque persisten retos
que se tienen que enfrentar, ya que a pesar de
las leyes y programas el país no ha avanzado
lo suficiente para erradicar la violencia contra
el sector femenino.

Durante su ponencia, María Eugenia
Campos Zavala, precisó que la intención del
foro es generar conciencia entre los hombres
que están en la toma de decisiones. “Tenemos
que reeducarnos para erradicar prácticas
culturales”.

Impulsan perspectiva de
género en sector público



Suman 41 casos y tres
lamentables
defunciones

DURANGO, DGO.
La titular de la Secretaría de Salud,

Irasema Kondo Padilla, reveló que
existe una confirmación que los
casos de meningitis aséptica en
Durango fueron originados por un
hongo, de ahí que el gobernador
Esteban Villegas instruyera a un
tratamiento inmediato a las
pacientes y a continuar con la
atención integral a las familias.

Los resultados de los estudios de
factores etiológicos determinaron la
causa de los padecimientos de

personas con origen en diversos
hospitales privados de Durango,
mientras tanto, la Cofepris (Comisión
Federal para la Protección Contra
Riesgos Sanitarios), continúa con las
investigaciones para establecer el
mecanismo de contaminación. 

Al conocerse a precisión la causa de
esta enfermedad, se inicia ya con el
tratamiento de las personas
afectadas como lo instruyó el
mandatario estatal y aunque se
reconoció que es costoso, se pondera
en este momento la salud de los
pacientes y se brindará la atención
integral con hospitalización,
tratamiento y medicamentos, así
como los requerimientos necesarios
para los familiares.

Kondo Padilla detalló que los
resultados de diversos laboratorios
del Sector Salud y del Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición “Salvador Zubirán”,
coincidieron en la presencia de un
hongo en los casos de los pacientes
afectados; se espera además la
confirmación de los resultados del
INDRE (Instituto de Diagnóstico y
Referencia Epidemiológicos).

Al día de hoy, suman 41 casos
confirmados de pacientes con
meningitis aséptica, de los cuales 40
son mujeres y un hombre; se
reportan tres lamentables
defunciones, la última registrada
luego que se brindara atención
médica en el hospital del IMSS.

DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, le tomó protesta a
María Guadalupe Ortiz Martínez y
Gloria Melva García Guerrero como
nuevas secretarias académica y
administrativa, respectivamente, de
la Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deporte (FCCFyD), a quienes
exhortó a caminar de la mano de la
Dra. Abril Ávila Zúñiga, directora de
la unidad académica.

Solís Ríos comentó que, "es una
ceremonia muy sencilla, pero
emotiva, esto como consecuencia
inmediata de la elección que
tuvieron hace más de un mes,
donde resultó electa la directora
Abril Ávila Zúñiga. Quiero respaldar
su gestión, hubo grandes avances
en la administración pasada y hay
que ver la posibilidad de avanzarle
a las obras el próximo año, tenemos
unos campos que están a un lado de
la alberca y no los
desaprovecharemos, estaremos

muy cercanos, pues trabajaremos
de la mano", prometió.

La directora Abril Ávila Zúñiga
mencionó por su parte, "hoy es un
gran día para esta nueva
administración; señor rector, esta es
su casa, estamos para trabajar de la
mano para que esta Facultad sea
una de las mejores del país, sé que
vamos por un buen camino bajo su
liderazgo, conocemos su capacidad
de gestión y estamos seguros de
que realizaremos muchas cosas
positivas para nuestra querida
facultad".

Por su parte, María Guadalupe
Ortiz Martínez y Gloria Melva
García Guerrero agradecieron la
oportunidad de servir y
coincidieron en el deseo de trabajar
por el beneficio de la máxima casa
de estudios y por lo más
importante, los jóvenes
universitarios, “es un gran reto,
pero lo realizaremos de la mejor
manera”, dijeron. 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Cuando menos 25 organizaciones

civiles empresariales se manifestarán
con la protesta "el INE no se toca", el
próximo domingo en defensa del
instituto, en contra de la reforma
electoral que va en sentido contrario
y lleva a un México de los 70s.

Así lo dio a conocer Eleazar García
Ortiz, presidente de Misión Rescaté
México y dijo que en conjunto con
otras organizaciones civiles, están
totalmente en contra de las
pretensiones del gobierno federal en
torno a la democracia de México.

"También esperamos que los
representantes, diputados,
senadores, legisladores federales, se
sumen a esta voz y que no les vaya a
temblar la mano cuando tengan que
decidir a favor de la sociedad y no de
intereses particulares de grupos".

El tema de la libertad de elección
está en riesgo y existe la posibilidad
de que México regrese a los
procedimientos de los 70s, donde
hasta los muertos votaban, donde
rasuraban las listas para evitar que
la gente hiciera contrapeso.

El gobierno federal pretende
eliminar el instituto y entonces los
estados tampoco organizarían las
elecciones, entrado en un proceso
peligroso en contra de la democracia.

Durango es el estado número 25 en
sumarse al movimiento nacional que

se dará en el igual número de
estados, en la mayoría se llevarán a
cabo marchas pero en el caso de
Durango se hará una protesta que
tendrá lugar en la calle 5 de Febrero
e Hidalgo, justamente en el exterior
del Instituto Nacional Electoral, para

manifestar el apoyo y decirle a la
clase política de la 4t, que el INE no
se toca.

La cita para este movimiento es el
domingo 13 a las 10:30 horas para
sincronizarse con las
manifestaciones del país.
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Toma de protesta de secretaria académica
y administrativa de la FCCFyD 

Se manifestarán el próximo
domingo en defensa del INE

Se confirma diagnóstico
de meningitis aséptica
por hongo
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Víctor Hugo Orozco Calderón,
director jurídico de la Secretaría de
Educación del Estado, dio a conocer
que fueron presentadas las
denuncias en las Fiscalías
Anticorrupción y de Justicia en
contra de quien resulte responsable
del delito de usurpación de
personalidad en perjuicio del titular
de la dependencia, Guillermo Adame
Calderón.

A primera hora de este jueves la
SEED envío un comunicado
advirtiendo a la ciudadanía sobre

una serie de llamadas hechas a
nombre Adame Calderón, ofreciendo
plazas de trabajo a cambio de un
pago.

Lo anterior obligó a la autoridad
educativa a presentar las denuncias
correspondientes, Orozco Calderón
explicó que, "hay personas que se
hacen pasar, o bien, a nombre del
doctor José Guillermo Adame
Calderón piden dinero a la gente a
cambio supuestamente de
concederles plazas dentro de la
Secretaría (de Educación)".

El funcionario condenó
enérgicamente estos hechos y agregó
que este no es el proceso legal para
otorgar una plaza, además pueden

afectar la economía de las personas,
una vez que están solicitando dinero
a cambio de trabajo.

Las Fiscalías habrán de hacer las
investigaciones correspondientes,
aunque por la secrecía se reservó
algunos datos, pero instó a los
duranguenses a no caer en este
engaño.

Por su parte el líder de la sección 12
del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE),
Alfonso Herrera García emitió un
comunicado en el mismo sentido,
reiterando que desde esta
organización tampoco se están
otorgando plazas a cambio de
ningún recurso.

Denuncian usurpación de personalidad
de secretario de Educación

DURANGO, DGO.
El subsecretario de Educación

Superior a nivel federal, Francisco
Luciano Concheiro Bórquez,
presentó ante la comunidad de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, encabezada por el rector
Rubén Solís Ríos, la conferencia
denominada “Perspectivas de la
educación superior en México”. 

En el marco de esta conferencia el
subsecretario destacó la
importancia de la relación directa
que tiene que reestructurar la
educación superior alrededor del
compromiso con la sociedad,
además de las reformas
indispensables para el crecimiento
de la educación superior. 

“La educación es un derecho
humano, el garante del derecho es
el Estado, tiene que ver con una
garantía de orden humano, se
conceptualiza como un tema
fundamental; esta acción es
instituyente, tiene que ver con la
caracterización del sujeto de la
educación”, comentó Concheiro
Bórquez.

Además, compartió a la
comunidad universitaria que “en el
tema de las territorialidades es
necesario tener un sentido de
cambio, del poder social sobre la
educación, refiere a la geografía de
las desigualdades para abatirla,
para avanzar planteamos una
revolución de las conciencias”.

“La interculturalidad juega un
papel central hoy con nuestra
revolución que vivimos, la
inclusión y otras perspectivas de

participación hablan del cambio; es
necesario crear conciencia en las
instituciones de nivel superior con
nuevos paradigmas y perspectivas
desde los pueblos originarios,
temas de género, entre otros”,
afirmó.  

El subsecretario federal fue
enfático al destacar que la
educación superior requiere un
cambio, tomar la determinación en
voluntad y confiar en que las
comunidades universitarias
cambien, como consideren, la
transformación de diversidad para
un sistema nacional. 

“La construcción de equipos de
trabajo, la política educativa debe
tener una proyección de Estado, lo
que hagamos hoy tiene una
repercusión, es la unidad de
instituciones con una doble
función, la Universidad es sociedad
y estado, refleja la pluralidad y
diversidad”, refirió el expositor. 

Por su parte, el rector Rubén Solís
Ríos reconoció la presencia de
Luciano Concheiro, “agradecemos
su presencia en la UJED,
destacamos el acompañamiento
que ha brindado a nuestra
institución, sabemos que conoce la
situación y que su apoyo ha sido
destacado y relevante”, le dijo. 

Para finalizar, el rector de la
máxima casa de estudios reconoció
la presencia de los universitarios de
Durango y Gómez Palacio, así como
de los líderes sindicales, en quienes
permearon los lineamientos que la
educación superior tiene en
perspectiva. 

“Perspectivas de la educación
superior en México”, en la UJED

Autoridades
únicamente han
aplazado la respuesta
a las peticiones

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Estudiantes de la Escuela Normal

Rural J Guadalupe Aguilera tomaron
este jueves el edificio de la Secretaría
de Educación del Estado de Durango,
exigiendo el cumplimiento del pliego

petitorio que han presentado a la
autoridad estatal.

Los alumnos informaron que
durante los últimos tres días han
estado llevando a cabo diversas
protestas, ya que se han abierto
mesas de negociación, pero las
autoridades únicamente han
aplazado la respuesta a las
peticiones.

Aseguraron que son peticiones que
de manera ordinaria realizan, sin
embargo, no ha habido respuesta
positiva, por lo que se decidió ejercer

"un poco de presión".
El pliego petitorio contiene varios

puntos, entre los que destacan la
remodelación y mantenimiento de la
residencia donde habitan los
estudiantes.

Este pliego se redacta año con año
basado en las necesidades que se van
presentando en la escuela, sin
embargo, las autoridades solo han
dado trabas y aplazado las mesas
negociadoras, por lo que no se
retirarán hasta que se resuelva el
cien por ciento de las peticiones.

Estudiantes de Aguilera toman la SEED
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Fabricantes Muebleros de
Durango, Carlos Gutiérrez informó
que del 11 al 13 de noviembre se
llevará a cabo la Expo Mueblera
2022, en el Centro de
Convenciones Bicentenario.

A líder empresarial indicó que
con ello se pretende participar en
la reactivación económica que
requiere el estado en diversos
sectores y particularmente en el
caso de los muebles.

Recalcó que la situación que
están viviendo es complicada, a
pesar de que en la pandemia se
tuvo un boom con la remodelación
de hogares y eso generó que las
ventas no cayeron de manera
exitosa por el contrario sirvió un
ligero repunte.

Pero ahora las cosas están
complicadas por la condición
económica que tienen las familias
y por los factores que han llevado al aumento
en los insumos y materiales, que se requieren
en esta industria mueblera.

Reconoció que hay un aumento en el precio
de la madera, pero también en los insumos que
son de importación, que es donde mayormente
se ha visto el aumento.

Han estado en pláticas entre el sector y
algunos proveedores nacionales e
internacionales con quienes se ha hecho el
compromiso de aumentar los volúmenes de
compra y bajar los precios, para lo cual y

doblemente se tiene que trabajar en unidad
entre todos los fabricantes muebleros.

En torno a la expo señaló que serán cuando
menos 22 marcas las que se oferten a precios
bajos con innovaciones en muebles para el
hogar y la oficina, además se ha hecho sinergia
con empresarios de Canirac, Canaco y de
Mazatlán y de Zacatecas.

La expo iniciará el viernes 11 y estará vigente
hasta el domingo 13 de noviembre, en el
Centro de Convenciones Bicentenario a partir
de las 10:00 horas.

Expo Mueblera 2022, del 11 al 13 de noviembre

"Al presidente le
importa un pepino la
salud de los
mexicanos", dijo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO
Al gobierno de cuarta y al

presidente de la República le importa
un pepino la salud de los mexicanos
y así lo ha demostrado, al
desaparecer el seguro popular y con
ello afecta a más de 60 millones de
ciudadanos, por eso ahora se pide
que vuelva el seguro popular.

Así lo expuso en tribuna el
diputado federal Carlos Maturino
Manzanera, quien propuso una
reserva para que el PEF 2023, incluya
recursos para la reactivación del
Seguro Popular.

"Que vuelva el Seguro Popular",
clamó el diputado ante una actitud
del presidente AMLO que demuestra
que solo le importa sus obras
faraónicas, a donde le inyecta
recursos de manera estratosférica
conforme lo permite la ley y como no
lo permite la ley, porque han
canalizado recursos sin dar aviso, ni
tomar parecer al poder legislativo,
como lo marca la normativa.

En su participación durante la

discusión en lo particular del PEF que
inició ayer en la Cámara de
Diputados, el llamado Maturino
Manzanera también recalcó que la
desaparición del Seguro Popular
afectó a más de 60 millones de
mexicanos que han tenido que

padecer por la falta de un sistema de
atención de salud que causó la
insensibilidad del gobierno de
cuarta.

En lugar de ello ahora se tiene el
llamado Insabi, que fue un intento de
política pública que solo lastimó más

a los mexicanos, porque ni siquiera
hubo un diagnóstico, mucho menos
acciones certeras y un vil desorden
administrativo que dejó en el
desamparo a muchas familias que
requirieron la atención de salud.

Como muestra de los desastres que

han generado las ocurrencias de este
gobierno federal, Maturino
Manzanera mencionó el caso de los
niños con cáncer, dijo que ojalá se
pusieran en el lugar de los padres de
familia de niños con cáncer, quienes
quedaron en el desamparo.

Que vuelva el seguro popular, pide Maturino
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde capitalino Antonio Ochoa
Rodríguez, aseguró que está a punto
de cumplirse la meta que se impuso
para los primeros cien días de su

administración.
Aseguró que se ha hecho un gran

esfuerzo de parte de las direcciones
de Obras Públicas, Seguridad Pública,
Medio Ambiente y Servicios Públicos
dando prueba fehaciente de que
cuando hay voluntad se pueden
cumplir los compromisos.

Son 125 mil metros cuadrados de

pavimento nuevo, más de 30 mil en
baches y la gente lo percibe y lo ve
con beneplácito y el próximo año se
colocarán 300 mil metros cuadrados,
para acercarse al millón que es el
compromiso de todo el trienio.

Indicó que para ello se habrán de
aplicar 11 millones de pesos
provenientes de la regularización de

los vehículos de procedencia
extranjera enviados por el gobierno
federal.

Además, se suma el programa de
descuentos Ahorra es Cuando en el
Agua; los ciudadanos han mostrado
confianza al gobierno municipal, lo
que obliga a redoblar el esfuerzo
para que lleguen más beneficios a los

duranguenses.
Por otra parte, indicó que depende

de la agenda de trabajo su
participación en la marcha en
defensa del Instituto Nacional
Electoral (INE), que ha sido un
organismo que es reconocido
internacionalmente porque
garantiza la democracia de este país.

Por cumplirse meta de los 100
días de gobierno municipal 

Regidor llama a
empresarios a ser
bondadosos con

trabajadores 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El regidor priista Humberto Santana,

instó a los empresarios ser bondadosos
con los trabajadores y otorgar
prestaciones que superen la inflación.

Destacó que se habla de que se
cerrará el año con 8.5 por ciento de
inflación, por lo que el aumento en el
aguinaldo debería superar estas cifras
para que los trabajadores puedan
resolver la situación de su familia.

"Yo también soy un obrero, yo
también soy un empleado, yo también
vivo de lo mismo", argumentó.

“La situación económica está
complicada y pone nerviosos a los
duranguenses, pero se le tiene que
sacar a flote dialogando”, sentenció.

Dijo que la CTM siempre ha tenido
buena relación con los empresarios y
más vale un mal arreglo que un mal
pleito.

Apuntó que es posible llegar a
acuerdos entre las partes trabajadora y
patronal en beneficio de los
trabajadores locales.

Reiteró su llamado a los empresarios
a otorgar mayores recursos a los
trabajadores, lo que les permitirá
mejorar su situación económica.

DURANGO, DGO. 

Monseñor Faustino Armendáriz
Jiménez, está siendo partícipe de la
CXIII Asamblea Plenaria del
Episcopado Mexicano, que se lleva a
cabo del 7 al 11 de noviembre en la
Ciudad de México. En esta asamblea
participarán los Obispos de cada
Diócesis y Arquidiócesis del país.
Durante esta asamblea se realiza la
exposición de temas y de los

informes de las comisiones de la
CEM. Además, dentro de todas las
tareas y actividades se comparte la
Fase Diocesana del Sínodo de la
Sinodalidad y el compromiso de la
Iglesia en México ante la Fase
Continental del CELAM; el caminar
hacia la celebración del Sínodo en
octubre 2023, se habla del Primer
Encuentro Eclesial de México y se
realiza la presentación del
documento de las nuevas normas
básicas para la Formación Sacerdotal,

así como las votaciones y aprobación
del Documento de la Organización de

Seminarios Mexicanos. Que Dios
bendiga a cada uno de los Obispos

reunidos para que sigan siendo
ejemplo de sabiduría y fe. 

Obispos de México reunidos
en asamblea plenaria

Gobierno de EVV
reconoce su talento y
esfuerzo para lograr el
primer lugar en la Feria
Internacional de
Ciencias e Invención
en Bali, Indonesia

DURANGO, DGO.
En el gobierno de Esteban, se hará

lo necesario para que el Instituto
Tecnológico de Durango (ITD) y su
comunidad, sigan siendo un
ejemplo a nivel nacional e
internacional, destacó el titular de la
Secretaría de Educación, Guillermo
Adame Calderón al reconocer el
esfuerzo y dedicación de tres
alumnas que consiguieron la
medalla de oro en el Feria
Internacional de Ciencias e
Invención en Bali, Indonesia.

Sus resultados ponen a Durango
frente a los ojos del país y el mundo,
les expresó el Secretario al reunirse
con las galardonadas en
representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, donde
estuvieron presentes además padres
de familia, directivos y maestros del
ITD, a quienes les refrendó el apoyo
del Gobierno del Estado para

impulsar la educación, la innovación
y al desarrollo de los jóvenes
duranguenses.

"Esto es una joya que debemos
presumir a nivel mundial, son un
orgullo para México también, para
Durango aún más y para el
Tecnológico lo debe ser todo, sin
duda, es una página de las más
importantes en la historia del ITD en
sus casi 75 años de vida", agregó
Adame Calderón.

Estamos de fiesta al celebrar un
triunfo más de nuestros alumnos, es
un orgullo el que se pueda
demostrar que los estudiantes
tienen talento, capacidad,
competencia y profesionalismo,
expresó la directora del Tecnológico,

Isela Flores Montenegro al destacar
los valores y la perseverancia, de sus
tres alumnas: Denisse Cárdenas
Manríquez y María de Jesús Rochel
Avitia de la carrera de Ingeniería
Bioquímica, así como de Verónica
María Gutiérrez Rocha, de Gestión
Empresarial.

De igual manera reconoció la
participación del estudiante Jared
Ríos Quiñones de la Maestría de
Ingeniería Administrativa y de su
asesor el maestro en Ciencias,
Salvador Davis Rodríguez.

"Es una experiencia indescriptible,
conocer gente de otros países,
aprender de ellos y lograr poner en
alto el nombre del ITD, de Durango
y México en el mundo, es algo que

siempre quedará en nuestras vidas
y sobre todo, mandamos el mensaje
de que si se pueden hacer las cosas",
expresó Denisse Cárdenas
Manríquez, en representación de sus
compañeras.

Cabe destacar que, en esta feria se
tuvieron 507 participantes de 32
países diferentes, donde México en
su primera participación en la
historia, ganó con tres jóvenes
duranguenses la medalla de oro en
la categoría ambiental, con un
proyecto denominado "adsorbfilter"
que es un filtro hecho a base de
cabello humano para prevenir la
contaminación de ríos, lagos y
mares, el cual podría ser
implementado en los hogares.

Alumnas del ITD galardonadas en premio internacional, orgullo para Durango



DURANGO, DGO.
El Colegio de Estudios Científicos y

Tecnológicos del Estado (CECyTE) de
Durango, dentro de la Convocatoria
del Consejo de Ciencia y Tecnología
del Estado de Durango (COCyTED)
“Socialización de la Agenda 2030”, a
través de Actividades de Divulgación
Científica, se realizó el taller de
robótica pedagógica en el plantel
CECyTE 05 Guanaceví, Durango, la
Agenda 2030 para el desarrollo
sostenible es una hoja de ruta para
proteger al planeta y asegurar la
prosperidad para todos sin
comprometer los recursos para las
futuras generaciones, consiste en 17
Objetivos de Desarrollo Sostenible,
con metas específicas, que
constituyen una agenda integral y
multisectorial.

Al evento inaugural, participó
Diego Armando Flores Arreola,
director general del CECyTED, así
como personal, directivo y docente
del plantel, alumnos, padres de
familia y de instituciones educativas
cercanas; el titular del CECyTED,
puntualizó, que el gobernador
Esteban Villegas y el secretario de
Educación, Guillermo Adame, tienen
como interés principal, lograr el
desarrollo educativo de todos los
jóvenes de Durango, asegurando que
estas acciones brindan las
herramientas para crecer con
mejores oportunidades.

Flores Arreola, director general del
CECyTED, en su mensaje, detalló, que
los objetivos de desarrollo sostenible
(ODS) es la oportunidad para generar
e implementar soluciones y
tecnologías, que permiten hacer
frente a los retos del mundo, y que
estos permitan avanzar y minimizar
los impactos negativos, el objetivo de
este taller es crear conciencia en más
de 550 estudiantes y 50 adultos, con
el desarrollo de un taller de
innovación y creatividad científica,
denominado robótica pedagógica,
donde los alumnos pondrán en
práctica, el desarrollo de las nuevas
tecnologías, los conocimientos de
energías renovables que preservan el
medio ambiente.

Con la demostración de talleres de
aprendizaje y enseñanza, en temas
como: La robótica pedagógica es
divertida, la minería en la agenda
2030, construye tu robot, desarrollo
de videojuegos con Scratch y
Arduino, conoce la agenda 2030 y
con diferentes proyectos ganadores
del CECyTE 05 y del EMSaD 32 Lajas,
en ferias de ciencias nacionales, este
taller forma parte de los 6 proyectos
de subsistema que fueron
beneficiados por el COCyTED,
además agradeció a José Betancourt

Hernández, director general del
COCyTED, el apoyo recibido para
impulsar acciones que coadyuven al
fortalecimiento académico en los
diferentes niveles educativos,
concluyó.
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•         Se trabaja en
proyecto piloto de
agricultura por
contrato para el cultivo
de chile

Por Norma Cristina  Alvarado
Fernández
COMARCA LAGUNERA.- 
Con el propósito de solicitar

recursos extraordinarios para el
presupuesto del año 2023, la
Secretaría de Agricultura, Ganadería
y Desarrollo Rural “SAGDER” del
Gobierno del Estado de Durango
generó 32 programas para
presentarlos ante el Congreso del
Estado y al Congreso Federal para
fortalecer al campo en la entidad. Así
lo dio a conocer Ricardo Navarrete
Gómez, secretario de la SAGDER.

El secretario de Agricultura visitó la
región Laguna de Durango, donde se
reunió con el equipo de la
subsecretaría de la SAGDER en la
Laguna e informó, que los recursos
que estarán solicitando ante el
Congreso como parte del
presupuesto de egresos de la

federación para el 2023, tienen la
finalidad de, como les ha instruido el
gobernador, Esteban Villegas
Villarreal fortalezcan, acompañen al
sector campesino, para que el campo
produzca dinero para la gente del
campo.

“El presupuesto para el campo
históricamente es limitado y el
gobernador nos ha encomendado
actividades que requieren un
presupuesto mayor”, puntualizó y
destacó que solicitarán 700 millones
de pesos al congreso para generar un
buen presupuesto en conjunto con el
Gobierno de la República con quienes
han estado trabajando en los últimos
50 días, encontrando una buena
disposición.

Comentó, que mantienen
comunicación con organismos
internacionales como; el Banco
Interamericano de Desarrollo, la
Organización de las Naciones Unidas,
fundaciones como Mariana Trinitaria
y otras internacionales. Mencionó,
que gracias a ello podrán dar vida a
los proyectos y darle viabilidad
financiera a largo plazo en el tema
agropecuario a la mayor parte de los
39 municipios del estado.

Son 32 programas específicos entre
los que destaca la Atención Social a
los más vulnerables; en este ámbito
abrirán un ala específica para el tema
de las mujeres del campo, con el
objetivo de contribuya en un grado
mayor con la producción de
alimentos en sustento de su propia
casa, donde incluso podrían tener un
excedente que podría ser
comercializado.

De igual manera se prevé el tema
agrícola, lo relacionado con forrajes
y granos, mejoramiento genético y la
implementación de un modelo nuevo
que permita el cuidado de los
ecosistemas. A este respecto señaló,
que el gobernador Esteban Villegas
está enfocado en tratar de establecer
los ecosistemas.

Ricardo Navarrete Gómez
puntualizó que se trabaja en un
proyecto piloto para el 2023 de
agricultura por contrato para la
cosecha de chile en el estado, con la
empresa La Costeña, que beneficiará
a los productores de Lerdo, Tlahualilo
y Poanas, donde se siembran más
hectáreas de este cultivo. Agregó que
con estas alianzas se busca fortalecer
a los productores bajo estos

esquemas comerciales.
Por último, mencionó el tema del

riego donde implementarán
agricultura de avanzada en
programas pilotos para fortalecer a
los municipios y producir legumbres
y frutas de exportación, para darle
valor agregado y ayudar a los
productores para que lleven sus
productos a los anaqueles del
mercado, todo con el
acompañamiento y financiamiento a

través del Programa de
Potencialización, con el Fondo
Internacional de Desarrollo Agrícola,
a través del cual tendrán disponibles
300 millones de pesos para arrancar,
cuyo fondo se incrementará año con
año. Manifestó, que estarán en
búsqueda de ofrecer garantías
liquidas, para que los productores
puedan tener acceso a créditos con
mejores tasas, menor garantía y
riesgo menor para ellos.

SAGDER da a conocer mecanismos
para fortalecer al campo de Durango

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Trabajadores de empresas

localizadas en el sector de Dinamita,
municipio de Gómez Palacio, se
manifestaron junto con habitantes
de la referida población y
comunidades aledañas ante los
adversos efectos del plantón
permanente que mantienen los
integrantes del Frente Unido de
Pueblos de la Laguna en Defensa de
la Vida y el Territorio, afectando a no

menos de 500 familias de esa área.
En una manifestación efectuada en

la carretera a dicha población,
miembros del sindicato de
trabajadores de la empresa Dyno
Nobel externaron su preocupación y
temor por el riesgo que enfrentan en
sus empleos, ya que los diferentes
bloqueos que vienen protagonizando
quienes se oponían a la instalación
de una fábrica de cianuro de sodio
que hace mucho tiempo renunció a
seguir adelante con su proyecto,
continúa afectando su economía
como población y pone en riesgo sus

fuentes de empleo.
Rogelio Carlos Rodríguez,

representantes del Sindicato de
Trabajadores Industriales de
Dinamita, les reconoció su derecho
de expresión, pero lo que piden es
que el gobierno ya arregle esa
situación, pues ya se perdió un
importante contrato y en
consecuencia 100 empleos
eventuales en la empresa para la que
laboran y, de continuar los bloqueos,
más plazas de trabajo están en
riesgo.

Rogelio Carlos Rodríguez,

representantes del Sindicato de
Trabajadores Industriales de
Dinamita, les reconoció su derecho
de expresión, pero lo que piden es
que el gobierno ya arregle esa
situación, pues ya se perdió un
importante contrato y en
consecuencia 100 empleos
eventuales en la empresa para la que
laboran y, de continuar los bloqueos,
más plazas de trabajo están en
riesgo.

Al señalar que son gente del mismo
pueblo las que afectan a sus vecinos,
Dora Elia Ibarra dijo: “nos afectan

mucho, porque cada que hacen esos
paros porque las personas que tienen
tienda, no las dejan entrar ni salir. El
pueblo está secuestrado por ellos, así
nos sentimos”, afirmó.

Tras hacer patente su malestar por
los actos de quienes mantienen el
campamento de vigilancia a las
instalaciones de Chemours (en
proceso de desmantelamiento),
trabajadores y vecinos insistieron en
la necesidad de que las autoridades
competentes resuelvan la situación,
aclarando que se trató de una
manifestación pacífica y sin afanes

Trabajadores de Dinamita temen por su empleo
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*Durango trabajará en apego a
Ley de Ordenamiento Territorial
para poder acceder a recursos:
Esteban
*Rector de la UJED le tomó
protesta a secretarias académica
y administrativa de la FCCFyD
*Impulsan perspectiva de género
en sector público
*"Diciembre me gustó pa que te
vayas
*Este martes se consumó el
primer gran golpe al INE
*Impulsan perspectiva de género
en sector público
*Un candidato de la Alianza «Va
por México» a la gubernatura de
Coahuila
*La Preguntilla
En estos seis años, trabajaremos

con una visión integral e inclusiva
en apego a la Ley Federal y Estatal
en materia de Ordenamiento
Territorial, Asentamientos Humanos
y Desarrollo Urbano para que
Durango crezca de manera
ordenada, planeada y sin
improvisaciones, lo que además le
permitirá a la entidad a acceder a
mayores recursos gestionados ante
el Gobierno Federal, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Al tomar protesta de los miembros
del Consejo Estatal de
Ordenamiento Territorial y
Desarrollo Urbano (CEOTDU), el
Mandatario destacó que la
reinstalación de este organismo
permitirá darle voz y herramientas
a la sociedad civil para que pueda
trascender lo que se haga en cada
región y a su vez, se tenga la
posibilidad de acceder a recursos
gestionados ante la SEDATU.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, le tomó protesta a
la Dra. María Guadalupe Ortiz
Martínez y la Mtra. Gloria Melva
García Guerrero como nuevas
secretarias académica y
administrativa, respectivamente, de
la Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deporte (FCCFyD), a quienes
exhortó a caminar de la mano de la
Dra. Abril Ávila Zúñiga, directora de
la unidad académica.

Solís Ríos comentó que "... es una
ceremonia muy sencilla, pero
emotiva, esto como consecuencia
inmediata de la elección que

tuvieron hace más de un mes, donde
resultó electa la directora Abril Ávila
Zúñiga. Quiero respaldar su gestión,
hubo grandes avances en la
administración pasada y hay que
ver la posibilidad de avanzarle a las
obras el próximo año, tenemos unos
campos que están a un lado de la
alberca y no los desaprovecharemos,
estaremos muy cercanos, pues
trabajaremos de la mano", prometió.

XXXXXX
“No se puede violentar a una

mujer por razón de género y menos
abusar de un poder”, señaló la
diputada Marisol Carrillo Quiroga
durante el Primer Foro para
Hombres en Razón de Violencia de
Género.

Frente a los diputados locales,
magistrados del Poder Judicial y
funcionarios de gobierno, la
también presidenta de la Comisión
de Equidad y Género, destacó que
los hombres deben participar en
impulsar la perspectiva de género y
erradicación de la violencia contra
las mujeres.

XXXXX
Monreal dice que en diciembre

define si se va de Morena;
"diciembre me gustó pa que te
vayas", canta.

XXXXX
Este martes se consumó el primer

gran golpe al INE, como parte de la
estrategia de la 4t para irle quitando
poder y facultades al árbitro
electoral. De entrada, los diputados
federales de Morena impusieron su
mayoría para tumbarle de un
plumazo y sin un solo argumento
válido más de 4 mil millones de su
presupuesto.

Habrá que ver qué repercusiones
tiene en la elección del vecino
estado de  Coahuila esta medida
irresponsable y arbitraria de los
legisladores de Morena, que a todas
luces lo que desean es que el INE no
cuente con recursos para organizar
un proceso electoral trasparente e
imparcial. A río revuelto, ganancia
de pescadores, y desde hace años
que los de Morena se pusieron a
pescar.

Este domingo a nivel nacional
millones de mexicanos vamos a salir
a protestar en defensa del INE. Cada
vez son más los ciudadanos que han
anunciado que van a participar en
las manifestaciones que se están
organizando en las principales
ciudades del país, incluyendo
Durango. Ojalá se junte una cifra
histórica, para que al menos los de
Morena vean que no las tienen
todas consigo.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero? “El que con lobos anda, a
aullar se enseña”

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, acompañada del total
de los integrantes del Cabildo
gomezpalatinos brindaron un
aplauso y su reconocimiento a los
agentes de Vialidad que la
madrugada de este jueves 10 de
noviembre ayudaron a una mujer
en trabajo de parto, recibiendo en
sus manos a una niña sana.

Hacia el final de la sesión ordinaria
de Cabildo, la Alcaldes cedió el uso
de la palabra al director de Vialidad,
Eduardo Rangel, quien hizo una
breve relatoría de los hechos al
señalar que cuando sus agentes
circulaban por la carretera a Ciudad

Juárez, a la altura de la colonia El
Cereso, una mujer fue auxiliada al
entrar en labor y encontrarse
imposibilitada para llegar a tiempo
a un hospital, por lo que los agentes
le ayudaron a dar a luz en plena vía
pública.

Los hechos ocurrieron alrededor
de las 4:35 horas de la madrugada
de este jueves, cuando los oficiales
que realizaban su patrullaje fueron
abordados por la conductora de un
vehículo que circulaba en la zona,
ya que a su acompañante (su
cuñada), una mujer de 26 años, ya
no alcanzó a llegar llegar al hospital
y se encontraba en plena labor de
parto.

Fue la oficial Margarita Nuñez
quien auxilió a la mujer, recibiendo

en sus manos una niña, abordo de
la camioneta donde venía la madre.
El lugar fue resguardado y
acordonado, durante todo el tiempo
en que se prestaba el apoyo a la
parturienta y hasta el momento en
que llegó personal de la Cruz Roja
para hacerse cargo de la situación.

De esta forma, el titular de la
corporación fue felicitado por los
ediles y por la alcaldesa, afirmando
que se actuó siguiendo las
indicaciones de la presidenta Leticia
Herrera Ale, pues los oficiales de
Tránsito y Vialidad de Gómez
Palacio asumen el compromiso de
salvaguardar la integridad de la
ciudadanía, incluso con este tipo de
acciones, para las que se
encuentran bien capacitados.

*Y descuento en
multas y recargos en
el pago del predial

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Los integrantes del Cabildo

gomezpalatino abordaron diversos
asuntos en el desarrollo de la sesión
ordinaria, correspondiente al jueves
10 de noviembre, destacando entre
estos la reactivación del Sistema de
Protección Integral de Niñas, Niños
y Adolescentes (Sipinna),  la
propuesta de la presidenta Leticia
Herrera para la renovación del
Comité Municipal de Salud, así
como la propuesta de ratificación
del Comité de Adquisiciones del R.
Ayuntamiento.

Otro punto que contó con la
aprobación total de los ediles fue la
autorización a la Tesorería para
otorgar el descuento del cien por
ciento en multas y recargos
derivadas del pago de impuesto

predial, en apoyo al programa de El
Buen Fin, del 11 al 30 de noviembre.

En dicha sesión del máximo
órgano de gobierno municipal,
también se aprobó un dictamen de
la Comisión de Obras Públicas y
Desarrollo Urbano referente a un
cambio de uso de suelo para el
establecimiento de un negocio de la
empresa Integas del Norte en la
colonia Nogales.

Otros dictámenes sometidos al
análisis y votación del cuerpo
edilicio fueron presentados por la
Comisión de Alcoholes, siendo
aprobados por unanimidad.

Un punto también aprobado fue la
modificación y reasignación
presupuestal de fondo del Ramo 33,
a propuesta del Comité de
Planeación para el Desarrollo
Municipal.

Aprueba Cabildo gomezpalatino reactivación del Sipinna

Aplauden actuar de agentes de Vialidad
por brindar auxilio a mujer que daba a luz 



AGENCIAS
Un joven de origen chiapaneco se

reencontró con su familia luego de
10 años de haber salido de su casa,
con la intención de trabajar en un
capo agrícola al norte de México,
pero sus acompañantes lo
abandonaron a su suerte.

Fernando Pérez Pérez, quien
entonces tenía 14 años de edad, salió
de Chiapas con rumbo a Sonora,
donde pretendía trabajar en el
campo, pero las personas con las que
viajaba lo abandonaron al norte de
Sinaloa, luego de encontrarse con un
retener policíaco.  

Lo que recuerda es que lo dejaron
en los límites entre Sinaloa y Sonora,
porque era menor de edad y no traía
ningún documento, menos un

permiso para trabajar, lo que pudo
originarles problemas, desde ese
entonces, había vivido en la calle. 

Fernando no sabía cómo contactar
a sus familiares y tampoco hablaba
correctamente el español, por eso se
quedó al norte de Sinaloa, donde
logró vivir gracias a la caridad de
algunas personas, quienes le ofrecían
alimentos, y en ocasiones, un lugar
donde quedarse, hasta que logró
conseguir algunos trabajos
temporales.

Sus familiares nunca interpusieron
una denuncia por su desaparición,
pero hace tiempo, sus sobrinas
comenzaron a buscarlo en redes
sociales, fue de esa manera como
algunas personas lo reconocieron,
señalando que lo habían visto en

Sinaloa. 
Personal de la Oficina de Apoyo a

Búsqueda de personas Desaparecidas
el Municipio de Ahome encontró las
publicaciones y comenzó a buscarlo,
hasta lograr encontrarlo en la
sindicatura de Higuera de Zaragoza,
al norte de la entidad. 

La titular de esta dependencia,
Dulcina Parra González, dijo que
desde ese momento lo mantuvieron
en resguardo y con el apoyo de las
autoridades estatales, lograron
ubicar a sus familiares en Chiapas,
quienes viajaron hasta este
municipio para reencontrarse
Fernando, 10 años después. 

Sus sobrinas, comenzaron a
buscarlo sin saber si aún estaba con
vida, con la única intención de

volverlo a ver y poder regresarlo a
casa, acción que logró tener éxito. 

Fernando Pérez, ahora de 24 años
de edad, regresará a Chiapas, donde
podrá reunirse con el resto de su
familia, luego de haber permanecido
una década ausente.
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Policías municipales acudieron a un
reporte de un varón, que señaló a
tres sujetos que se encontraban al
interior de un local comercial.

Al llegar los oficiales al negocio El

Naranjero, ubicado en avenida del
Hierro, del fraccionamiento Ciudad
Industrial, sorprendieron a Daniel, de
18 años; Rubén de 38 y Rito, de 42
años, quienes intentaban abrir una
caja fuerte que se encontraba
adentro de dicho negocio. 

La detención se realizó en el mismo
lugar, asegurándoles dos pulidoras,
un cincel y un marro.

Los presuntos ladrones fueron
trasladados a la Fiscalía General del
Estado, para que respondan por sus
actos.

Intentaban abrir caja
fuerte de El Naranjero

Se roba
pantalla de
tienda 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Una joven mujer solicitó la
presencia de los elementos de
Seguridad Pública, para que
detuvieran a Armando,  de 30
años de edad, por haberle robado
una pantalla de televisión marza
Vizio.

El presunto delincuente fue
arrestado en las calles Francisco
I. Madero, entre Catarino Herrera
y Delfina Arroyo, de la colonia J.
Guadalupe Rodríguez, luego fue
trasladado a las celdas de la
Estación Central, donde se
realizaron los trámites
correspondientes, así como los
exámenes médicos protocolarios,
en los que dio positivo a
intoxicación por algún tipo de
estupefaciente (cristal), según
certificado médico,
posteriormente Armando,  fue
puesto a disposición del
Ministerio Público, para que se
proceda conforme a derecho.

Desaparece hace 10 años, los buscan por redes sociales y descubren que vive en la calle

AGENCIAS
TAMAULIPAS

Un jefe de familia asesinó a su
esposa y para burlar a las
autoridades fue a tirar su cadáver a
una brecha que hay en el municipio
de Mante, Tamaulipas.

El reporte del hallazgo de Blanca
“O” ocurrió a las 22:00 horas del
miércoles tras una denuncia
realizada por habitantes de la colonia
ampliación Moctezuma.

El cuerpo estaba a orillas de un
camino entre la maleza y a simple
vista presentaba diversas heridas
causadas por arma blanca.

La mañana del jueves a través de su
cuenta de Twitter el fiscal estatal de
Tamaulipas, Irving Barrios Mujica,
anunció que la policía está haciendo
las investigaciones correspondientes
para dar con el paradero del
presunto agresor.

“Anoche en #Mante una mujer fue
privada de la vida por arma blanca.
@FGJ_Tam inició investigaciones y
activó búsqueda del agresor que ya
está identificado. No habrá

impunidad en delitos contra
mujeres”.

En tanto, en las redes sociales, a
nivel local, familiares y conocidos
comenzaron a viralizar la fotografía
del marido de Blanca, al señalarlo
como el supuesto autor material del
crimen y pedían que lo denunciaran
para saber de su paradero.

Dentro de las investigaciones de la
policía supieron por los vecinos que
la señora llevaba una vida de
violencia y que horas antes del
crimen escucharon gritos de pelea en
la casa.

Al parecer el individuo andaba bajo
los efectos del alcohol.

Después de un cierto tiempo lo

vieron solo, regresar al domicilio y no
saberse más de él.

Por ello las autoridades
correspondientes ordenaron su
búsqueda para interrogarlo.

Con la muerte de la señora se
quedan en orfandad tres menores de
edad por lo que las autoridades
analizan su caso.

Borracho mata a su esposa y tira su cadáver en brecha, en Tamaulipas
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*Agentes de Tránsito y
Vialidad reciben a una
niña

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este jueves, a las
05:00 horas aproximadamente,
elementos de la Dirección de Tránsito
y Vialidad Gómez Palacio, Dgo., al
circular por la carretera a Ciudad
Juárez, a la altura de la colonia

Cereso, auxiliaron a una mujer que se
encontraba en plena labor de parto
en la vía pública.

Ocurrió cuando los agentes fueron
abordados por la conductora de un
vehículo que circulaba en la zona, ya
que a su cuñada, de 26 años de edad,
no le fue posible llegar al hospital y
se encontraba en labor de parto
dentro de vehículo.

Fue la oficial Margarita Núñez,
quien auxilió a la mujer, recibiendo a
una niña en la camioneta donde se
trasladaba la madre.

La zona fue resguardada durante el
tiempo del parto, luego llegó

personal de Cruz Roja, quienes se
hicieron cargo de la situación.

Una vez más, por indicaciones le la

alcaldesa Leticia Herrera Ale, los
oficiales de Tránsito y Vialidad,
asumen el compromiso de

salvaguardar la integridad de la
ciudadanía, con este tipo de acciones
de labor social.

Mujer da a luz
en la vía pública 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Policías municipales detuvieron a
Benito, de 38 años de edad, quien es
señalado por el guardia de seguridad
del centro comercial Bodega Aurrera,
ubicado en boulevard José María
Patoni, entre Boulevard de las Rosas
y Calle Guanaceví, de la Colonia José
Ángel Leal, lugar en el que se le
aseguraron cuatro tarimas que
intentaba sustraer del comercio
antes citado.

Benito fue trasladado y puesto a
disposición ante el agente del
Ministerio Público en turno, para que
responda por sus actos.

Robó 10 tarimas de Sam´s 

Por otra parte, agentes municipales
arrestaron Jorge, de 22 años, que
intentaba sustraer 10 tarimas de
color azul, en el estacionamiento de
Sam’s Club ubicado en Boulevard
Felipe Pescador.  

El presunto ladrón fue sorprendido
por el  vigilante de la tienda. 

La detención fue realizada en las
calles Parque de las Américas, entre
Parque del Recreo y Sahuatoba, de la
colonia Armando del Castillo, lugar
en el que le fueron aseguradas las
tarimas mencionadas, luego fue
puesto a disposición del Ministerio
Público, quien determinará la
responsabilidad que le resulte.

Pretendían robar tarimas de comercios 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Elementos Seguridad Pública
atendieron un llamado recibido al
911, en el que una mujer señaló a
Rubén, de 60 años, de haberla
abusado sexualmente.

La detención se realizó en un local
comercial en las calles Valle de
Guadalupe, entre Valle de los
Remedios y Valle de María, del

fraccionamiento Valle de
Guadalupe, posteriormente, Rubén
fue trasladado a las celdas de la
Estación Oriente.

Luego de realizar los trámites
correspondientes, el ahora
detenido fue puesto a disposición
del agente del Ministerio Público,
quien determinara la
responsabilidad por el presunto
delito señalado.

Por abuso sexual arrestan a sexagenario  

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Pedro Carlos Peña Félix, de 23 años
de edad, originario del barrio La
Ulama, de Guanaceví, Dgo., murió en
el  Hospital General 450 a
consecuencia de traumatismo
craneoencefálico, lesión que se causó

en un percance vial.
Fue el 6 de noviembre

aproximadamente a las 10:30 horas,
cuando Pedro conducía un vehículo
de la marca Toyota, tipo Pick-Up,
modelo 1986, color rojo, circulando
por la carretera que conduce de
Guanaceví a Santiago Papasquiaro, y
al llegar a la altura del kilómetro 3 se

impactó contra la parte trasera de un
vehículo de la marca Dodge, línea
RAM, color negro, al resultar
lesionado fue trasladado para recibir
atención médica al hospital antes
citado, lugar donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica,
perdió la vida la tarde de este
miércoles.

Muere conductor al impactarse contra camioneta 
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Se trata de Melissa Flores
Zalazar, de 30 años de
edad y sus tres hijos;
Valentina, de 2 años,
Oscar Iván de 3 años e
Ivana, de 5 años de edad

AGENCIAS
SINALOA

Las autoridades emitieron fichas de
búsqueda para intentar dar con el
paradero de una madre y sus tres
hijos, con quienes se tuvo contacto
por última vez el sábado 29 octubre,
mencionaron que se encontraban en
Culiacán, Sinaloa.  

Algunos de sus familiares

acudieron a la Fiscalía General del
Estado a interponer una denuncia
por su desaparición, señalando que,
hablaron vía telefónica con la madre,
quien solo les dijo que se encontraba
en dicha ciudad.  

Se trata de Melissa Flores Zalazar,
de 30 años de edad, quien mide 1.76
metros, es de complexión robusta,
tez morena clara, ojos color café,
boca chica, labios medianos y nariz
mediana. 

Las autoridades activaron el
Protocolo Alba para intentar
localizarla, al considerar que su
integridad pudiera encontrarse en
riesgo, toda vez que puede ser
víctima de la comisión de un delito. 

Por los mismos motivos emitieron
Alerta Amber por sus tres hijos;
Valentina, de 2 años de edad, Oscar

Iván, de 3 años de edad, e Ivana, de
5 años de edad, todos de apellido
Regalado Flores, quienes se
encontraban con ella al momento de
su desaparición.  

Las fichas de búsqueda no señalan

en donde fueron vistos por última
vez, únicamente indican el día en
que fueron contactados vía
telefónica, con la única pista de que
pudieran encontrarse en Culiacán,
según lo dicho por la madre.  

Para cualquier información de su
paradero, las autoridades piden
contactar directamente a la Fiscalía
Especializada en Desaparición
Forzada de Personas en Sinaloa, al
teléfono 800-890-90-92. 

‘Estamos en Culiacán’, último
mensaje de una familia
desaparecida desde el 29 de octubre

El subsecretario de
Seguridad y Protección
Ciudadana, Ricardo
Mejía, informó que en
Jerez, Zacatecas,
fueron detenidas 16
personas generadoras
de violencia.

AGENCIAS
ZACATECAS

El subsecretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Ricardo Mejía,
informó que en Jerez, Zacatecas,
fueron detenidas 16 personas
generadoras de violencia en la
entidad que se enfrentaron a las
fuerzas de seguridad federales.

Se trató de un operativo realizado
el 4 de noviembre donde hubo un
enfrentamiento entre los
delincuentes y las fuerzas del orden,
explicó Mejía.

“Donde fueron detenidas 16
personas con 17 armas largas, mil
052 cartuchos, 54 cargadores. Estas
personas se encontraban armadas al
interior de un domicilio y a partir de
una denuncia ciudadana se hizo la
operación de seguridad y al
percatarse de la cercanía de las
fuerzas de seguridad, perpetraron
una agresión desde el interior del
inmueble y finalmente fueron
sometidos", comentó el funcionario.

Al presentar su reporte de Cero
Impunidad que contempla del 3 al 6
de noviembre, Mejía puntualizó que
en ese periodo las fuerzas armadas,
la Guardia Nacional, policías locales
y agentes ministeriales detuvieron
en el país a 6 mil 123 presuntos
delincuentes y de ellas 5 mil 975
fueron presentadas ante los

ministerios públicos de los fueros
común y federal.

Entre ellos estuvo José Antonio "N",
hermano de José Yepez alias "El
Marro", cuya detención detonó actos
de violencia en Guanajuato.

También comentó que se detuvo a
Sergio Arturo "N", quien pertenece al
cártel de Santa Rosa de Lima, quien

participó en el asesinato de 12
personas en un bar de Irapuato.

El funcionario informó también de
la detención de Fernando "N", alias
"El Cuervo", quien pertenece al cártel
Gente Nueva, y es presunto
responsable del asesinato del
activista Cruz Soto Caraveo.

Fernando "N" está vinculado a la

banda de José Noriel Portillo, "El
Chueco", quien es el presunto
homicida de dos sacerdotes y un guía
de turistas en Cerocahui, Chihuahua.
Por el caso han sido detenidas 31
personas, puntualizó Mejía.

Además fue desmantelada una
banda de secuestradores que
operaban en el Estado de México.

Detienen a 16 personas en
Zacatecas tras enfrentamiento
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Para ingresar a EU, los
venezolanos deben
tener un familiar en
ese país, someterse y
aprobar una
investigación de
seguridad, cumplir con
otros criterios de
elegibilidad, y aceptar
un ejercicio de
discrecionalidad.

AGENCIAS
El Cónsul General de Estados

Unidos en Ciudad Juárez, Eric Cohan,
difundió a través de las redes sociales
de internet y las propias del gobierno
estadounidense, un mensaje para los
migrantes venezolanos sobre la

forma de ingresar legalmente a este
país.

“El gobierno de Estados Unidos ha
anunciado una manera legal y
simplificada para entrar a Estados
Unidos, este proceso se puede
consultar en
www.uscis.gov/venezuela.  No se
dejen engañar, no confíen en
traficantes, ni coyotes, si intentan
ingresar a los Estados Unidos de
forma irregular serán enviados de
nuevo a México y no podrán
participar en este nuevo proceso
migratorio”, informó.

Aseguró que el gobierno de Estados
Unidos, trabaja de cerca con las
autoridades en los tres niveles de
gobierno en México quienes han
compartido opciones para aquellos
que deseen quedarse en México o
aquellos que deseen regresar a su
país.

Este anuncio fue hecho desde el
pasado 12 de octubre de este año,

pero replicado apenas ayer.
El proceso implica “una manera

segura y ordenada”, para que los
venezolanos que se encuentran fuera
de los Estados Unidos y no tengan
documentos de ingreso, puedan
hacerlo legalmente.

Los ciudadanos venezolanos deben
cumplir 4 requisitos básicos; tener
un familiar en los Estados Unidos
(que los apoye económicamente),
someterse y aprobar una
investigación de seguridad, cumplir
con otros criterios de elegibilidad, y
aceptar un ejercicio de
discrecionalidad.

El primer paso en el proceso es que
el apoyo económico en Estados
Unidos, presente el Formulario I-134,
o Declaración de apoyo financiero,
para cada ciudadano venezolano.

Luego, el gobierno de los EU
examinará que sí pueda apoyar
financieramente a los ciudadanos
venezolanos.

EU da a conocer a venezolanos
pasos para ingresar legalmente

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Los obispos católicos de México no
somos ni promotores ni animadores
de la marcha en defensa del INE,
sentenció el presidente de la
Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM) monseñor Rogelio
Cabrera López.

Lo que al Episcopado Mexicano le
interesa “va más allá” de una
manifestación y consiste en que
todos los ciudadanos tengamos un
árbitro electoral que garantice la
democracia.

“En cuanto a la marcha (en favor
del INE) no somos promotores ni
somos animadores, eso que quede
siempre bien claro. Respetamos el
derecho de todos los ciudadanos a
manifestarse, pero nosotros no
animamos de ningún modo, ese es
un derecho que tienen todos los
ciudadanos”, remarcó el presidente
de la CEM.

El también arzobispo de Monterrey
afirmó lo anterior al preguntarle si
acompañarían la manifestación
programada para el domingo 13 de
noviembre luego de que hace días
emitieron un pronunciamiento en el
que expresaron su preocupación por
los rasgos “regresivos” de la reforma
electoral.

“Nuestra carta no ha sido el aval
para eso. Estamos más allá de una
manifestación o de una marcha”
subrayó Cabrera López.

En cuanto a la celebración de la 113
Asamblea de la Conferencia del
Episcopado Mexicano que tiene lugar
esta semana, monseñor Rogelio
Cabrera detalló que el secretario de
gobernación, Adán Augusto López
Hernández,” el subsecretario de
gobernación, César Yáñez así como
la secretaria de seguridad y
protección ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez Velázquez han acudido a
dialogar con los obispos católicos del
país.

Algunos de los temas fueron
permanencia del Ejército en las calles
hasta el 2028 así como una
explicación de la reforma electoral
que actualmente se discute en la
cámara de diputados.

“El tema era democracia y libertad.
Ellos hablaron, se fueron y nosotros
estamos haciendo nuestro propio
discernimiento. No hubo ninguna
interacción” describió a los medios
de comunicación.

De manera específica, dijo que el
secretario de gobernación “tocó los
temas que quiso explicarnos y
sostuvo que la presencia de las
fuerzas armadas en las calles es una
medida “provisional”.

En cuanto al INE les refirió que no
va a desaparecer y que se busca
“hacerle las correcciones que debe
tener”, el órgano electoral.

Al respecto, monseñor Ramón
Castro Castro, secretario general del
Episcopado Mexicano consideró que
fue un diálogo plural y enriquecedor
el que sostuvieron con los
funcionarios y legisladores.

También recordó que instituciones
como el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).

En su mensaje al pueblo mexicano,

el episcopado destacó que no son
opositores de nadie, sino que buscan
convertirse en puentes para
encontrar soluciones a la pobreza, la
inseguridad, la desigualdad y la
violencia.

“Los obispos de México percibimos
que la inmensa mayoría de los
mexicanos sueña y está dispuesta a
construir una sociedad en la que
todos podamos sentarnos en
armonía en la mesa común, donde
nadie tenga que comer las «migajas
que caen de la mesa» (Mt. 15,27),

sino que como hermanos nos demos
la mano para encontrar caminos
nuevos en las relaciones sociales,
políticas y económicas, que nos
lleven construir una patria mejor
para todos” explicó en mensaje de
los obispos.

El gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo así como el
director del IMSS, Zoé Robledo y los
legisladores Ricardo Monreal,
Santiago Creel y Beatriz Paredes
también acudieron a platicar con los
obispos católicos.

“Obispos no somos promotores de
la marcha en defensa del INE”



Ricardo Monreal
afirmó que el apoyo
recibido lo
compromete a ser
más incluyente y
respetuoso

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política
(Jucopo) del Senado, agradeció el
respaldo de 90 de sus compañeros
senadores, quienes firmaron una
carta de solidaridad, tras los dichos
en su contra de Layda Sansores,
gobernadora de Campeche.

“Agradezco el respaldo de
senadoras y senadores, por
solidarizarse conmigo ante las
conductas ilegales que se han
intensificado en mi contra. La

reconciliación es indispensable”,
expresó en su cuenta de Twitter,
donde publicó un video.

Además, Monreal afirmó que “eso
lo compromete mucho más a ser
plural, incluyente y respetuoso de
todos”.

El senador también llamó a la
conciliación para la mejoría del país.

“Creo en la conciliación del país, no
as rencor, no más odio, para que este
país sea más justo, más democrático.
Aunque lleguen los ataques, no
vamos a cambiar”, afirmó.

Senadores de distintos partidos
firmaron una declaración de apoyo a
Ricardo Monreal, ante lo que
denominaron como “agresiones” por
parte de Layda Sansores,
gobernadora de Campeche, en
contra del legislador de Zacatecas. 

Los senadores calificaron las
declaraciones de la mandataria
estatal como “falsedades y
agresiones calumniosas”. Asimismo,

repudiaron el uso de recursos
públicos con fines de persecución
política. 

En la declaración, los senadores
manifestaron su repudio hacia el
método que Sansores habría
utilizado para obtener la
información con la que ha señalado
al titular de la Jucopo y el uso que le
ha dado. 

“Nos parece inaceptable que
intervenga y altere comunicaciones
privadas y que desde el poder haga
uso de ellas para denostar a
ciudadanos; que con recursos
públicos patrocine una campaña de
descalificación en contra de una
persona”, apuntan los legisladores
en la misiva. 

Entre los firmantes destacan el
actual presidente del Senado,
Alejandro Armenta Mier; así como
los expresidentes de la mesa
directiva, Olga Sánchez Cordero,
Eduardo Ramírez Aguilar, así como

Martha Lucía Mícher, cercna al
canciller Marcelo Ebrard. 

Del lado de la oposición, firman,
entre otros, Manuel Velasco, del
Partido Verde; las panistas Josefina
Vázquez Mota, Xóchitl Gálvez y Lilly

Téllez; Miguel Ángel Mancera, del
PRD; el coordinador de los senadores
del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong;
así como los senadores del Grupo
Plural Gustavo Madero y Germán
Martínez. 

Monreal agradece respaldo de senadores
contra Layda Sansores; “no más odio”
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La Conagua dio a
conocer que Víctor
Hugo Alcocer
Yamanaka fue quien
otorgó las
concesiones a Grupo
México cuando
formaba para de la
Subdirección General
Técnica

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El servidor público que otorgó
concesiones de agua a Grupo México
al inicio de sexenio fue identificado
como Víctor Hugo Alcocer
Yamanaka, quien se desempeñaba
como responsable de la Subdirección
General Técnica, dio a conocer la
Comisión Nacional del Agua.

En una breve tarjeta informativa,
Conagua dio a conocer que Alcocer
Yamanaka fue quien otorgó la
prórroga de la concesión a la
empresa Buenavista del Cobre,y
ahora trabaja para ellos.

Destacó que el área responsable de
autorizar la prórroga fue la
Subdirección General de
Administración del Agua, a cargo
entonces de Jorge Eugenio Barrios
Ordóñez.

"El servidor público que se
encontraba como responsable de la
Subdirección General Técnica de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), era Víctor Hugo Alcocer
Yamanaka, quien, se sabe,

actualmente trabaja en Grupo
México", indicó. 

En su conferencia de prensa
mañanera en Palacio Nacional, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que se habían

otorgado estas concesiones en
Cananea al inicio de su gobierno.

“Ayer hice un coraje de buen
tamaño porque otorgaron unas
concesiones de agua, ya en el

gobierno nuestro en Conagua, en
Cananea, y no sólo eso, el que otorgó
la concesión se fue a trabajar a la
empresa a la que le otorgó la
concesión, a Grupo México”, señaló
el presidente.

Identifican a exfuncionario de Conagua que dio
concesiones a Grupo México; ahora trabaja allá



AGENCIAS
El secretario general de la OTAN,

Jens Stoltenberg, dijo que Rusia
estaba bajo una fuerte presión en
Ucrania después de que Moscú
ordenara la retirada de sus tropas de
la ciudad sureña de Jersón, y que
constituye "otra victoria" para Kiev.

"Hemos sido informados de la
retirada rusa de Jersón. Tenemos que
ver cómo la situación se desarrolla
sobre el terreno en los próximos días.
Pero lo que sí queda claro es que
Rusia sufre una gran presión y si se
va de Jersón sería otra victoria de
Ucrania", declaró. "Lo que está claro
es que Rusia está bajo una fuerte
presión y si abandona Kherson sería
otra victoria para Ucrania", dijo
Stoltenberg a los periodistas después
de las conversaciones con el nuevo
primer ministro Meloni.

Hablando después de reunirse con
el primera ministra italiana, Giorgia
Meloni, Stoltenberg dijo que la OTAN
estaría observando en los próximos

días para ver si los rusos realmente
se retiraban de la orilla occidental del
río Dnipro.

Agregó que la OTAN apoyaría a
Ucrania "durante el tiempo que sea
necesario".

"El apoyo sin precedentes que han
brindado los aliados de la OTAN,
incluida Italia, está marcando la
diferencia en el campo de batalla
todos los días y sigue siendo vital
para el progreso de Ucrania", dijo a
los periodistas.

Meloni, quien asumió el cargo el
mes pasado, dijo que su gobierno
seguía comprometido con la defensa
de "la integridad territorial, la
soberanía y la libertad de Ucrania".

"Estamos viendo como las fuerzas
ucranianas están siendo capaces de
hacer retroceder a las rusas y de
liberar territorio", sostuvo, para
después subrayar que esto es posible
por "la valentía" de la resistencia y a
la ayuda "sin precedentes" de la
OTAN. "Es importante colaborar

sobre todo en este momento crítico
para nuestra seguridad, porque la
seguridad europea ha sido desafiada.
El presidente (ruso, Vladimir) Putin
está llevando a cabo una brutal
guerra de agresión en Ucrania pero
asistimos a como las fuerzas
ucranianas logran hacer retroceder a
las rusas", celebró.

AGENCIAS
Los líderes de la NASA vieron

recientemente imágenes de una
inmersión submarina en la costa
este de Florida y confirmaron que
representa un artefacto del
transbordador espacial Challenger. 

El artefacto fue descubierto por
un equipo de documentalistas de
televisión que buscaban los restos
de un avión de la Segunda Guerra
Mundial. Los buzos notaron un
gran objeto cubierto parcialmente
por arena en el lecho marino. 

La proximidad a la Costa Espacial
de Florida, junto con la
construcción moderna del artículo
y la presencia de mosaicos
cuadrados de ocho pulgadas
llevaron al equipo del documental
a contactar a la NASA.

“Si bien han pasado casi 37 años
desde que siete audaces y valientes
exploradores perdieron la vida a
bordo del Challenger, esta tragedia
quedará grabada para siempre en
la memoria colectiva de nuestro
país. Para millones de personas en
todo el mundo, incluido yo mismo,
el 28 de enero de 1986 todavía se
siente como si fuera ayer”, dijo el
administrador de la NASA. 

“Este descubrimiento nos brinda
la oportunidad de hacer una pausa
una vez más para elevar los legados
de los siete pioneros que perdimos
y reflexionar sobre cómo nos
cambió esta tragedia. En la NASA,
el valor central de la seguridad es,
y debe seguir siendo para siempre
nuestra máxima prioridad,
especialmente a medida que
nuestras misiones exploran más
del cosmos que nunca”, compartió. 

¿Qué pasó en la misión del
Challenger?

La última misión Challenger,
denominada STS-51L, fue
comandada por Francis R. “Dick”
Scobee y pilotada por Michael J.

Smith . Los otros miembros de la
tripulación a bordo eran los
especialistas de misión Ronald E.
McNair ; Ellison S. Onizuka y Judith
A. Resnik ; el especialista en carga
útil Gregory B. Jarvis ; y la maestra
S. Christa McAuliffe .

Un mal funcionamiento
importante 73 segundos después
del despegue resultó en la pérdida
del Challenger y los siete
astronautas a bordo. Una
investigación de la agencia mostró
más tarde que las temperaturas
frías inesperadas afectaron la
integridad de los sellos de las
juntas tóricas en las juntas del
segmento propulsor del cohete
sólido.

Mientras la nave espacial
esperaba durante la noche en la
plataforma de lanzamiento 39B en
el Centro Espacial Kennedy de la
NASA en Florida, un frente frío trajo
temperaturas bajo cero, lo que
provocó la formación de hielo en el
transbordador. A pesar de las
preocupaciones planteadas por
algunos empleados del programa
del transbordador, los gerentes
autorizaron el lanzamiento de la
misión, y el despegue se produjo a
las 11:38 horas.

El documental de History Channel
que muestra el descubrimiento del
artefacto Challenger está
programado para el martes 22 de
noviembre. Aunque el episodio
aparecerá como parte de una serie
sobre el Triángulo de las Bermudas,
el artefacto fue encontrado en
aguas de la Costa Espacial de
Florida, al noroeste de Florida. la
zona conocida popularmente como
el Triángulo de las Bermudas.

La NASA actualmente está
considerando qué acciones
adicionales puede tomar con
respecto al artefacto que honrará
adecuadamente el legado de los
astronautas caídos de Challenger y
las familias que los amaron.
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NASA encuentra parte del
Challenger… 36 años después

"Es otra victoria de Ucrania": OTAN celebra retirada
de tropas rusas en Jersón

AGENCIAS
Irán fabricó por primera vez un

misil balístico hipersónico capaz de
penetrar todos los sistemas de
defensa, anunció el general Amirali
Hajizadeh, comandante de la Fuerza
Aeroespacial de los Guardianes de la
Revolución.

"Este misil balístico hipersónico
puede contrarrestar los escudos de la
defensa antiaérea. Podrá atravesar
todos los sistemas de defensa
antimisiles", afirmó el general, citado
por la agencia de noticias estatal
Fars.

Un misil hipersónico desarrolla
velocidades superiores a Mach 5
(cinco veces la velocidad del sonido),
a unos 6 mil kilómetros por hora.
Según el responsable militar iraní,
"este misil que apunta contra los
sistemas antimisiles enemigos
representa un gran salto de
generación en el aérea de los misiles.
El jefe del Organismo Internacional
de Energía Atómica (OIEA), Rafael
Grossi, manifestó su preocupación
por el anuncio iraní.

"Todo este tipo de anuncios
aumentan la inquietud, refuerzan la
atención pública sobre el programa
nuclear iraní", declaró Grossi al
margen de la cumbre sobre clima
COP27 en Sharm el Sheij, Egipto.

Los misiles hipersónicos plantean
desafíos a quienes conciben radares
a raíz de su elevada velocidad y su
capacidad de movimiento. El anuncio
se produce después de que Irán
admitiera el sábado que había
enviado drones a Rusia, pero dijo que
lo había hecho antes de la guerra de
Ucrania.

El diario The Washington Post
afirmó el 16 de octubre que Irán se
preparaba a enviar misiles a Rusia,
pero Teherán dijo que esta
información era "completamente
falsa". A diferencia de los misiles
balísticos, los misiles hipersónicos
vuelan a una altura baja, por lo que
pueden alcanzar objetivos más
rápidamente.

Varios países buscan desarrollarlos.
Rusia, Corea del Norte y Estados
Unidos anunciaron en 2021 que
efectuaron ensayos, lo que reaviva
los temores de una nueva carrera
armamentística. Rusia tiene ventaja
en este sector, con varios tipos de
esos misiles, y en agosto anunció que
desplegó aviones equipados de esas
armas hipersónicas en Kaliningrado,
un enclave ruso rodeado de países de
la OTAN en el noreste de Europa.

Tanto Irán como Rusia son objeto
de sanciones: Teherán después de
que Estados Unidos se retirara
unilateralmente del acuerdo nuclear
de 2015 con las potencias mundiales,
y Moscú desde que invadió Ucrania
en febrero.  Los dos países han
respondido a las sanciones
impulsando la cooperación en áreas
clave para ayudar a apuntalar sus
economías.

Un misil hipersónico es
maniobrable, lo que dificulta su
seguimiento y defensa. Mientras que
países como Estados Unidos han
desarrollado sistemas diseñados
para defenderse de los misiles
balísticos y de crucero, la capacidad
de rastrear y derribar un misil
hipersónico sigue siendo una
incógnita. 

El anuncio de Irán se produce en un
contexto de estancamiento de las
conversaciones para reactivar el
acuerdo nuclear de 2015. El acuerdo
alcanzado con seis grandes
potencias —Gran Bretaña, China,
Francia, Alemania, Rusia y Estados
Unidos— otorgaba a Irán un alivio
de las sanciones a cambio de
garantías de que no desarrollaría un
arma atómica. Irán siempre ha
negado querer obtener el arma
nuclear. Pero se vino abajo tras la
retirada unilateral de Estados Unidos
del acuerdo en 2018 bajo el mandato
del presidente Donald Trump. 

También se produce después de
que Irán anunciara el 5 de noviembre
el vuelo de prueba de un cohete
capaz de propulsar satélites al
espacio. Estados Unidos ha
expresado en repetidas ocasiones su
preocupación por el hecho de que
estos lanzamientos puedan impulsar
la tecnología de misiles balísticos de
Irán, extendiéndose a la posible
entrega de ojivas nucleares. En
marzo, el gobierno estadunidense
impuso sanciones a las actividades
relacionadas con los misiles de Irán. 

Irán, sacudido desde hace dos
meses por manifestaciones a raíz de
la muerte el 16 de septiembre de
Mahsa Amini, una joven kurda iraní
detenidas por la policía de moral,
acusa a su "enemigos", en particular
Estados Unidos, de querer
desestabilizar el país. Este miércoles,
Irán advirtió a los países de la región,
especialmente a Arabia Saudita, que
respondería a cualquier acción
tendiente a desestabilizar la
República Islámica.

Irán confirma que fabricó su
primer misil balístico hipersónico
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Prácticamente
no hay mañana
en la cual la
b a n d a
presidencial que
con orgullo y
gallardía Andrés

Manuel López Obrador debería
portar sobre el pecho, no quede
sucia, manchada, maltratada.

Con sus cada vez más frecuentes
actitudes de buscapleitos, con sus
insultos que también son cada vez
más rudos, más hirientes, más
groseros, el tabasqueño demerita el
cargo que 30 millones de pendejos –
me incluyo-- le otorgamos en el
2018.

Pisa y enloda la banda presidencial
y la ha convertido en un sucio trapo
que ya nada representa. 

Ni para trapear los pisos sirve
ahora.

López Obrador está cada vez más
lejos de la imagen del look
presidential que en otras latitudes
con democracias avanzadas --
aquellas que están alejadas de las
oligarquías como la morenista que
hoy nos tiene atrapados-- buscan y
exigen a sus gobernantes.

Y no. No es cuestión de atuendos.
Ni de maquillaje para no dar el
“charolazo” ante las cámaras por los
potentes reflectores del escenario
donde estelariza sus matinés
político-etílico-literario-musicales…

… porque usa trajes, camisas,
corbatas y calzado procedente de las
más connotadas sastrerías de la
londinense Saville Row…

… porque antes de salir “a cuadro”
hay quienes le aplican polvos sobre
el rostro.

Que los trajes no le queden o, peor
todavía, ¡que él no les quede a los
trajes! ya es otro cantar.

El look presidential tiene que ver
más con la sobriedad, la mesura y la
sensatez con las cuales debe
conducirse un Jefe de Estado que,
como él mismo, también es Jefe de
Gobierno y, por si fuera poco,
Supremo Comandante de las Fuerzas
Armadas.

El máximo honor al que puede
aspirar un mexicano.

Pero no es así, por desgracia.
AMLO se comporta como un

barbaján. 
Un palurdo a quien también le

quedó grande, enorme, el cargo que
en mala hora ostenta.

Su vocabulario muy limitado –todo
por no estudiar-- contrasta
enormidades con el muy amplio
léxico barriobajero que una mañana
sí y otra también emplea para
fustigar a todo aquel a quien él ubica
dentro de su vasto catálogo de
rencores acumulados durante
décadas de frustración, de envidias
mal disimuladas, de resentimientos
que no ha podido ni ha sabido
canalizar.

Su catarsis es el insulto soez.
Y lo peor es que ya no tiene cura

porque no hay remedio para tantos
años de intentos malogrados por
hacerse de poder, por intentar pasar
a la Historia como lo que no es… ni
será.

¿No cree usted?

LOS MARCHANTES DEL
DOMINGO

Y es que la ira del ocupante –con
todo y tropas-- de Palacio Nacional se
potencializó ante la convocatoria de
diferentes actores y organismos de la
llamada sociedad civil para marchar
este domingo 13 de noviembre en
defensa de la democracia y en contra
de una nueva reforma política cuyo
objetivo principal es transformar al
INE en un órgano
paragubernamental en donde sólo
truenen los chicharrones de AMLO.

“¡Hipócritas!”, exclamó y reclamó a
los convocantes.

Y aunque no es la primera ocasión
que emplea ese insulto, pues ya
llamó así a los sacerdotes que con
justeza reclamaron el asesinato de
los jesuitas en la Sierra Tarahumara,

lo mismo que a los eurodiputados
que desde su sede en Bruselas,
Bélgica, exigieron respeto a las vidas
de periodistas y defensores de
derechos humanos, esta ocasión la
injuria fue pronunciada con un odio
cuyas razones los psiquiatras ya se
han tardado en diagnosticar como
sumamente enfermizo.

López Obrador está fuera de sí.
Nada de lo que él se propone le

resulta.
Y en los próximos meses se pondrá

todavía peor de lo que ya está.
Se lo aseguro.

INDICIOS
No le auguro larga vida al

Movimiento de Andrés Manuel
López Obrador. Sin consolidarse aún
como un partido político, el órgano
electorero de la llamada Cuarta
Transformación se desbarata en
pleitos internos en los que proliferan
los insultos, las descalificaciones y,
en consecuencia, hasta las denuncias
penales por espionaje, intervención
de comunicaciones privadas y
difusión de las mismas, entre otras
linduras que prácticamente ya son

características de la tribu que apoya
a Claudia Sheinbaum como
precandidata presidencial. El caso de
la señora Layda Sansores es cada vez
más repugnante. Primero se lanzó en
contra del dirigente nacional de PRI
Alejandro Moreno atropellando
buena parte del Código Penal
Federal. Ahora, ¿por instrucciones de
AMLO, acaso?, sus lances son
enfrentamientos abiertos con
Ricardo Monreal, quien ya acudió a
la Fiscalía General de la República a
presentar las querellas
correspondientes. Pero le aseguro,
estimado lector, que éstas no
prosperarán porque el “fiscal carnal”
del titular del Ejecutivo, Alejandro
Gertz, tiene órdenes explícitas que él
obedece perrunamente de no tocar a
la campechana ni siquiera por las
denuncias que en su contra también
presentó la alcaldesa Lía Limón, su
sucesora en Álvaro Obregón. Eso,
empero, es lo que se observa en la
superficie de Morena. En las capas
inferiores las disputas son todavía
peores, toda vez que el señor López
Obrador ni siquiera sabe ocultar su
repentina animadversión contra

Monreal --lo que da cuerda a chairos
y amlovers--, quien le ayudó a
formar el dichoso Movimiento que,
le reitero, ya está condenado al
fracaso. * * * Por cierto que AMLO, el
ya famoso “Rey del Cash”, tampoco
oculta su ignorancia. Ha dicho
apenas que por no tener recursos en
cuanto se retire del cargo que en
mala hora ocupa va a vivir de su
pensión del Issste. Pues sólo que
falsifique documentos y haga
trampa, toda vez que la legislación
de ese Instituto pensiona a quienes
tengan reconocidos, como mínimo,
25 años de cotizaciones. Y él
difícilmente llega a la quinta parte
de los mismos, pues fue burócrata
unos cuantos años en el
desaparecido Instituto Nacional
Indigenista y en la también ya
inexistente Secretaría de Recursos
Hidráulicos. ¿O quizá sea porque
también fue “aviador” en las
nóminas gubernamentales? * * * Por
hoy es todo. Gracias por
acompañarme en la lectura de este
texto. Y como siempre, usted lo sabe,
le deseo ¡buenas gracias y muchos,
muchos días!

La banda presidencial hecha jirones * AMLO la pisa y enloda a diario * Y mientras, Morena se desbarata

FRANCISCO RODRÍGUEZ

INDICE PÓLITICO
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El promotor de la marcha
Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA DEL DIRECTOR

Nadie ha hecho mayor publicidad a las
movilizaciones ciudadanas del próximo
domingo en defensa del Instituto Nacional
Electoral que el presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Sin las constantes menciones que ha hecho
en su mañanera —incluidos sus insultos para
los organizadores y eventuales
participantes—, la protesta carecería de la
tracción informativa que tiene hoy.

Con su fatwa, el mandatario está generando
un morbo semejante al que se produjo hace
dos décadas, en vísperas del estreno de El
crimen del padre Amaro, cuando se llenaron
las salas de cine ante los llamados a boicotear
la película. Nada genera más interés que lo
prohibido.

Es imposible predecir cuántas personas
responderán a la convocatoria para marchar,
pero, si los contingentes resultan numerosos
López Obrador no podrá culpar a nadie de ese
éxito, sino a sí mismo, pues lleva tres días
hablando del tema. 

Parte de la promoción no intencionada ha
sido su discurso falsamente tolerante del
derecho a la manifestación. El lunes pidió que
no se impusiera a los opositores “lo que
nosotros padecimos, porque estos hipócritas
querían hasta reglamentar las marchas”.
Caray, como si él y sus seguidores alguna vez
hubieran tenido restricciones para
manifestarse. Si hasta bloquearon el corredor
Reforma-Zócalo, echando mano de personal
sindicalizado del gobierno capitalino y
vendedores ambulantes para mantener
ocupadas las carpas (¿verdad, Alejandro
Encinas?). 

Si López Obrador creyera realmente que sus
críticos merecen esa libertad, no habría sacado
su rosario de descalificaciones para los
convocantes a la marcha e interesados en
participar en ella: racistas, clasistas,
hipócritas, achichincles, aspiracionistas,
despistados, fifís, cretinos, corruptazos,
masoquistas, conservadores, inmorales,
farsantes, alcahuetes, saqueadores,
matraqueros, ladinos, etcétera. 

El sueño del Presidente sería poder agregar
“ternuritas” el próximo lunes. Que las

marchas fracasen, sobre todo la que se llevará
a cabo en la Ciudad de México. Ansía que se
cambie el punto de destino, que ya no sea el
Hemiciclo a Juárez, sino el Zócalo, con la
esperanza de que las imágenes del domingo
muestren una plaza semivacía.

Para atraer a los manifestantes a la Plaza de
la Constitución —catedral de la protesta social
en México—, el Presidente llamó a la jefa de
Gobierno para que quite el diamante de
beisbol actualmente montado allí, según
contó ayer él mismo. Agregó que no tenía idea
de que se estuviera llevando a cabo un torneo,
como si ese deporte no le gustara y como si
llevara días sin asomarse a la ventana de su
oficina.       

En buen tabasqueño, López Obrador está
cucando a sus críticos. A ver si no le sale el
chirrión por el palito.

BUSCAPIÉS
*Al presidente López Obrador no sólo le

complacía la ciudadanización de las
autoridades electorales, como lo expresó
cuando era presidente nacional del PRD (1996-
1999), sino que no tardó en beneficiarse
personalmente de ella. Sin un fallo a su favor
por parte del tribunal electoral del entonces
Distrito Federal —por tres votos contra dos—
, él no hubiera podido ser candidato a jefe de
Gobierno en 2000 y quizá no habría llegado
hasta donde llegó, pues incluso varios en su
partido, como Pablo Gómez, hoy titular de la
UIF, alegaban que no cumplía con los criterios
de residencia para ocupar el cargo.  

*El mandatario anunció ayer que la sección
de su mañanera dedicada a exponer supuestas
mentiras sobre su gobierno dejará de ser
semanal para volverse diaria. Curiosa decisión
de un hombre al que se le han contabilizado
miles de afirmaciones no verdaderas, como los
señalamientos de corrupción en fondos y
fideicomisos, jamás probados, que sirvieron
de excusa para apropiarse del dinero que
había en ellos y destinarlo a otros fines. El
mismo que no se siente obligado a ofrecer
disculpas a quienes han sido víctimas de
acusaciones sin fundamento en su
conferencia.

El presidente Joe
Biden podría enfrentar
serios disgustos
durante el tiempo que
le resta al frente de la
Administración, no
solo perderá su agenda
legislativa, quedará en

vilo la aprobación de los Presupuestos que
volverán a paralizar el nuevo año fiscal de  la
Administración Pública.

De hecho, la cadena CNN adelantó que los
republicanos llevarán a cabo una serie de
investigaciones: “La retirada caótica de
Afganistán, las políticas fronterizas de la
Administración Biden; los orígenes de la
pandemia así como la búsqueda del FBI en
Mar-a-Lago y las decisiones implementadas
para detener la expansión del coronavirus”.

Y por supuesto el tema de su hijo,
Hunter Biden, que ha aceptado ser adicto al
sexo y a las drogas pero que presuntamente
estaría relacionado con operaciones de lavado
de dinero y con una serie de negocios turbios
en Ucrania. La información más reciente lo
vincula con una oligarca rusa, Yelena Baturina,
involucrado de lleno en negocios inmobiliarios
cuyas ganancias no habría declarado en la
Hacienda norteamericana.

Los resultados obtenidos
demuestran que la pasada batalla electoral se
ha librado calle por calle y que los demócratas
–más que Biden– siguen movilizándose para
no facilitar la hegemonía del trumpismo. El
resultado obtenido en el Senado es fiel reflejo
de que hay cierto elector que busca el retorno
de las políticas centristas.

A Biden no le ha ido tan mal como se
pronosticaba es más, otra vez han vuelto a
fallar los sondeos. Aquí el claro perdedor es
Trump cuyos candidatos a gobernadores,
varios de ellos, han salido noqueados en las
urnas. 

Hay cierto elector que no está contento con
Biden pero tampoco quiere la vuelta del
trumpismo con su discurso de odio, división y
polarización y quizá sea precisamente eso lo
que salvó al Partido Demócrata de no sufrir
una mayor sangría. 

Es más, el periódico británico The Guardian,
recuerda que es casi una norma que el
presidente de primer mandato sufra una
fuerte derrota a mitad de período.  Y esgrime
que: “Barack Obama perdió 63 escaños en la
Cámara de Representantes en 2010, al igual
que Bill Clinton perdió 52 en 1994. El propio
Trump perdió 40 en 2018”.

Hay en Estados Unidos un sector de la
población que está votando en contra de
Trump más que a favor de Biden y lo hace
primordialmente para salvar a la democracia
e impedir que gobierne el discurso del odio.

A COLACIÓN
El presidente norteamericano ha venido

gobernando por decreto para no pasar ciertas
iniciativas por el Congreso: “Ha signado  77
órdenes ejecutivas en su primer año en el
cargo, superando a sus predecesores, el
expresidente Donald Trump, quien firmó 58
órdenes ejecutivas al mismo tiempo; el
expresidente Barack Obama, que firmó 41; y
el expresidente George W. Bush, que firmó 56”,
según el Registro Federal.

Hasta el momento, las leyes que
Biden ha logrado sacar avante son: La Ley del
Plan de Rescate Estadounidense y la extensión

de los programas Covid-19 existentes; 2) la Ley
de Inversión en Infraestructura y Empleos; 3)
la de Proyectos de ley para evitar el cierre del
Gobierno y mantener el Gobierno Federal en
funcionamiento; 4) la  Ley del Día de la
Independencia Nacional Juneteente; y 5) la Ley
de prevención del trabajo forzoso de los
uigures

Está en vilo su agenda migratoria. La
impresión en Estados Unidos es que la
inmigración está fuera de control y que, tanto
las autoridades norteamericanas como las
mexicanas, se encuentran rebasadas por la
situación. Tan solo en lo que va del año más
de dos millones de personas han sido
detenidas –en el lado americano– mientras
cruzaban la frontera norte de México.  Es una
cifra récord supera incluso el tope de 2000
cuando fueron detenidas 1.6 millones de
personas.

Algunos medios de comunicación
como CNN y el Washington Post coinciden en
señalar que las fuerzas de seguridad
fronterizas están abrumadas por la situación
mientras que los poblados cercanos a la línea
fronteriza se ven obligados a recibir a miles de
personas –casi todos los días– convirtiéndose
en un verdadero desafío para la seguridad
pública. Por su parte, NBC News, habla de 8
mil cruces ilegales fronterizos diarios en
México. 

El experto en seguridad nacional, James Jay,
explica que los venezolanos han escapado de
la expulsión bajo la medida de salud del Título
42 porque Estados Unidos no tiene vínculos
diplomáticos con ellos y México se niega a
aceptar a sus migrantes. Y sin expulsiones, la
Casa Blanca experimenta un efecto llamada. 

En 2020, en campaña para las presidenciales,
entonces Biden aseguró que resolvería el
problema de la inmigración. Cuando  llegó a
la Casa Blanca mandó al Congreso un proyecto
de ley integral para reformar el sistema de
inmigración y desde entonces, no se ha
movido sigue estancado a pesar de tener a
favor la Cámara de Representantes y al
Senado. Ahora ya perdió esa ventaja.

También el plan de Biden para ofrecer
estatus legal a aproximadamente 11 millones
de personas indocumentadas en su país es
una propuesta que no logró obtener suficiente
apoyo bipartidista para convertirse en ley. Con
el viento a su favor, Biden ha tenido una
agenda legislativa muy limitada,  con el
cambio de tornas solo aguarda la parálisis. 

-Biden se quedará sin agenda legislativa
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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Un total de 47 piezas
prehispánicas, pertenecientes a la
zona arqueológica de Lagartero, en
Chiapas, las cuales forman parte del
patrimonio cultural de nuestro país,
fue entregada en custodia al Centro
INAH de esa entidad, luego de haber
sido estudiadas, informó la
dependencia.

El acervo, compuesto por objetos
prehispánicos de cerámica, metal y
hueso, fue estudiado y restaurado en
la Dirección de Estudios
Arqueológicos (DEA).

Las piezas retornaron a su lugar de
origen, una vez que fueron
investigadas y restauradas por la
arqueóloga Sonia Evangelina Rivero

Torres, tras cumplir con los trámites
de investigación y entrega de
informes al Consejo de Arqueología
del INAH.

Los bienes entregados
corresponden a la cultura maya y
fueron recuperados durante 18
temporadas de campo del Proyecto
Lagartero, municipio La Trinitaria,
Chiapas, dirigido por la arqueóloga
Rivero Torres. La mayoría de los
objetos son de cerámica, entre los
que se encuentran vasos policromos,
figuras zoomorfas, cajetes y
molcajetes.

El Instituto Nacional de
Antropología e Historia prevé
realizar próximamente una
exposición, pues son pocos los
materiales de este sitio que se
encuentran a la vista del público.

INAH recibe 47 piezas mayas

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

La Universidad de California en
Santa Bárbara realizará la edición 25
de su Coloquio Internacional de
Literatura Mexicana, bajo el lema
Mujer y ciudad, en honor de la
escritora y periodista mexicana
Elena Poniatowska, con motivo de
sus 90 años de vida.

A partir de hoy y hasta el próximo
sábado, el Departamento de Español
y Portugués y el programa UC-
Mexicanistas, de la casa de estudios
estadunidense, reunirá a unos 60
especialistas en 13 sesiones, que
reflexionarán sobre las propuestas
literarias de diversos autores
mexicanos.

Sara Poot, directora de UC-
Mexicanistas, explica que
Poniatowska es una de las
narradoras más comprometidas con
los temas de mujer y ciudad, pues en
su obra se ha ocupado del acontecer
social en la CDMX y de la vida de
artistas, como Tina Modotti, Leonora
Carrington o Guadalupe Marín,
primera esposa de Diego Rivera.

Los conferencistas, representantes
de varias universidades, valorarán la
obra de escritoras como Sor Juana
Inés de la Cruz, Margo Glantz, María
Luisa Puga, Cristina Rivera Garza,
Guadalupe Nettel, Alma Delia
Murillo, David Huerta y la misma
Poniatowska,

entre otros.
A la autora de La noche de

Tlatelolco le dedicarán la
decimosegunda sesión. En ésta
participarán Beatriz Mariscal, de El
Colegio de México, con la ponencia

Elena Poniatowska Amor, el
periodismo y la literatura; Karim

Benmiloud, de la Université Paul
Valéry (Montpellier), dictará la charla

Jesusa en el laberinto: la ciudad
hostil en Hasta no verte Jesús mío; y

Sara Poot hablará sobre Elena
Poniatowska, voz de la tierra mía.

Dedican coloquio a Elena Poniatowska
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Recuperan estatuas
etruscas de bronce en San
Casciano dei Bagni, Italia

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

Un mosaico de opiniones, voces
plurales, defienden desde su
trinchera a la Tierra, en un tiempo
en que la salud del planeta ha
empeorado y cada día tiene lugar
un desastre ecológico.

Ante esta realidad, el libro
Bioética. Manifiesto por la Tierra
(Debate), coordinado por el escritor
y médico Arnoldo Kraus, reúne a
una docena de artistas y
humanistas que buscan convencer
a los gobernantes que, “de no
modificarse el rumbo depredador
contra la naturaleza, el futuro y el
de nuestros descendientes se
encuentra amenazado”.

Así, el arqueólogo Eduardo Matos
Moctezuma, la escritora Silvia
Molina, la cronista Ángeles
González Gamio, el musicólogo
Sergio Vela, el filósofo Mauricio
Beuchot, el biólogo José Sarukhán,
el abogado Fernando Serrano
Migallón, el arquitecto Saúl
Alcántara y el economista Rolando
Cordera, entre otros, aportan su
punto de vista para nutrir el
debate.

“Son personas interesadas en la
vida, en el mundo. No son textos
académicos, sino ensayos de gente
preocupada, agobiada, por el
impacto negativo de la actividad
humana en el planeta y todo lo que
se ha destruido. Nos preguntamos
qué sucederá en una o dos
décadas”, afirma Kraus.

Detalla que la idea de este título,
coeditado por el Seminario de
Cultura Mexicana, surgió como un
homenaje al bioquímico Van
Rensselaer Potter (1911-2001),
quien escribió hace 50 años la
publicación pionera e Bioethics:
Bridge of the Future.

“Las voces aquí reunidas,
intranquilas por la continuidad de
nuestra especie, celebramos la
lúcida iniciativa de Potter e

instamos a la sociedad para
contagiar la idea seminal de la
bioética, cuyo leitmotiv se
encuadra en la palabra
supervivencia”, agrega Kraus.

Añade que la bioética “es un
puente hacia el futuro, porque
invita a pensar qué hemos hecho
mal. Es y será la filosofía del siglo
XXI. Ayuda a encontrar soluciones
ante los incendios, la deforestación,
la contaminación, los polos
derritiéndose. Debemos dejar que
ella nos guíe”, indica.

El coordinador destaca que es
obligación de toda la sociedad
comprender la necesidad de la
bioética como discurso filosófico,
para entender lo que significa la
preservación del entorno. “La
Tierra, la naturaleza, no nos
pertenecen, no podemos seguir
dañándolas. Se nos ha advertido
desde hace un siglo, que se creó el
término, pero no hacemos caso,
seguimos con una actitud suicida.
La pandemia no nos sirvió para
reflexionar nada”, lamenta.

Bioética. Manifiesto por la Tierra
se presentará el 21 de noviembre,
a las 19:00 horas, en la librería El
Péndulo, de la colonia Roma.

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

Un reflejo áspero de temas como el
tzompantli, las fosas, la migración y
la violencia, es llevado al arte por el
artista visual Gustavo Monroy
(CDMX, 1959) en la exposición
Éxodo, que abrirá el próximo 19 de
noviembre en el Centro Cultural
Clavijero, de Morelia, con 30 piezas
de mediano y gran formato, y que
estará abierta hasta el 19 de febrero
de 2023.

Además, adelantó a Excélsior que,
durante la apertura se proyectará un
documental sobre su trabajo
pictórico y sus ideas sobre el arte,
realizado por Darwin García Rondó,
donde expresa que algunos artistas
pintan mucho, pero dicen poco.

“Si nos ponemos a ver la riqueza
que tenemos en México, desde la
cultura prehispánica hasta la pintura
colonial, la Escuela Mexicana de
Pintura, la influencia europea y la
historia universal, cuando salgo a los
espacios que pretenden ser
modernos encuentro que esas
representaciones son un poco bobas.
Hay un arte muy bobalicón”.

Y agrega: “Pero no lo repruebo, se
valen las expresiones. Aunque me
quedo con un sabor y una necesidad
de decir que, en un país tan rico y
con una realidad abrumadora,
tendríamos algo más que decir que
un arte tan bobo”.

Porque en esencia, “me da la
impresión de que el artista
contemporáneo quiere dinero
rápido, un lugar donde exponer,
fama, presencia en las redes y en los
medios.  Cada vez es más difícil

encontrar experiencias pictóricas
abrumadoras, que te sacudan y te
hagan reflexionar”, asevera.

En dicho documental habla de sus
orígenes y recuerda que, al salir de la
secundaria llegaba a casa, en
Nogales, Sonora, y leía las noticias de
El Periódico de la Vida Nacional. “Mi
papá (el poeta y ensayista Óscar
Monroy Rivera) murió hace cuatro
años. Él fue un escritor importante
en la frontera, publicó sus primeros
libros en la CDMX, como El mexicano
enano, que ilustró Vlady.

“En aquel momento él se involucró
en los fenómenos locales de la
frontera, sin desligarse del centro. Al
llegar de la secundaria, le leía las
noticias sobre Lucio Cabañas, Genaro
Vázquez, Rubén Figueroa, las
matanzas y persecuciones, y todo
eso se me metió en la cabeza”.

Después, el artista se iría a La
Esmeralda y saldría de México. Pero
al volver, en 1997, sucedió un
parteaguas en su vida.

Sobre la muestra, Monroy explica
que la pieza central es Tzompantli
covid, un políptico que parte del
concepto del Huey Tzompantli,
hallado en el Centro Histórico en
2020, pero ligado a la etapa dura y
dramática de la pandemia, con lo
cual retomó y resignificó el
tradicional tzompantli, donde yacen
las víctimas de la violencia, los
despojos de los desaparecidos y a las
madres buscadoras.

Otra pieza relevante e inédita es
Jonás, de 6 metros que forma parte
de su serie homónima. “Jonás se
refiere a un profeta del antiguo
testamento, quien vivió un periplo

dentro de una ballena, lo cual es
totalmente contemporáneo, como
metáfora de lo que vivimos en la
sociedad moderna, con la
descomposición social y la crisis
civilizatoria que nos atañe en este
siglo XXI”, explica.

¿Por qué refiere al año de 1997
como un punto de quiebre en su obra
artística? “Antes de 1997 estuve
ausente de México, pero en 1997
volví y sucedió la Matanza de Acteal,
y aquello fue un parteaguas en mi
vida, ya que fue como volver a un
México ensangrentado y brutal”.

Además, apunta, “toda esta
violencia me hace pensar que es
como si la frontera se hubiera
corrido hacia el centro, como si todo
el país fuera frontera, o como si el
país se hubiera fronterizado y
aquella matanza me sacó de mi
interés por la pintura religiosa”.

¿Su trabajo es la estampa de su
tiempo? “He ido cronicando el
momento histórico, pero apegado a
la tradición. Para mí es importante
no desligarme de la tradición y por
eso siempre hago referencia a la
historia de la pintura. Así que mis
cuadros pretenden ser esa
instantánea, ese corte transversal,
esa fotografía de los momentos que
me ha tocado vivir.

“Por otro lado, pienso en el mundo
actual como un lugar lleno de
narcisismo, del yo, de la selfie y del
poseer, y uno de los actos más
revolucionarios que podemos ejercer
es la empatía; tener empatía y
solidaridad es revolucionario y eso
puede salvarnos de esa vorágine
globalizadora”, concluye.

Gustavo Monroy traza
la bitácora del dolor
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Excélsior 
El puertorriqueño Bad Bunny fue

designado como el Artista del Año
por la plataforma Apple Music, con
lo que se convierte en el primer
latino en conseguir la distinción.

“Estoy agradecido por todo lo que
he logrado y he experimentado. El
movimiento de la música latina ha
crecido mucho. Nunca tomaría todo
el crédito ni diría: ‘Es por mí’. No, es
cada uno de nosotros. Toda una
generación. Nuestra energía y
presencia siempre se sienten”, dijo el
artista a través de las redes sociales.

Su producción Un verano sin ti es
el disco con el que Benito Martínez
Ocasio se ha colocado en los
primeros lugares de Apple Music al
ser el más reproducido del año. 

“Estamos encantados de celebrar
los logros de Bad Bunny, cuya
influencia en todos los rincones de la
cultura no se puede ignorar en
2022”, dijo Oliver Schusser,
vicepresidente de Apple Music and
Beats de Apple, a través de un
comunicado.

La plataforma destacó la evolución
y el crecimiento de Bad Bunny en tan
sólo cuatro años. En un principio era
anunciado como un artista
emergente por Apple Music,
incluyéndolo en 2018 en su
programa Up Next, para ser
actualmente el más escuchado por
los usuarios de la plataforma.

Apple Music reconoció la facilidad
del puertorriqueño de fusionar
sonidos con el reguetón y el trap, y
llevarlos a un escenario global.

“Ver a Bad Bunny ascender de un
artista de Apple Music Up Next en
2018 a nuestro Artista del Año este
año ha sido nada menos que
extraordinario. Lo felicitamos por su
año récord y por continuar llevando
la música latina a una audiencia
global masiva”, agregó Schusser.

IMAGEN DE BURBERRY
La colombiana Shakira fue elegida

para ser la imagen de la nueva
campaña de la casa británica de lujo
Burberry. 

“Bienvenidos a The Night Before (La
noche anterior), una celebración de

la diversión, y previa a las fechas
festivas, capturada a través de una
lente de Burberry, que es
protagonizada por Shakira”, dijo la
marca para anunciar la campaña.

Las prendas de esta campaña
festiva de moda son de tonos
neutros, beiges, cafés, dorados y
platas.

La cantante dijo estar emocionada
por este nuevo capítulo en su vida.

Bad Bunny es designado
como Artista del Año por la
plataforma Apple Music

La colombiana
Shakira fue elegida
para ser la imagen
de la nueva campaña
de la casa británica
de lujo Burberry
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Celebran estreno de
Pantera Negra:
Wakanda por Siempre

Excélsior 
Wakanda llegó a México para

quedarse. Lupita Nyong’o, Mabel
Cadena, Tenoch Huerta, Letitia
Wright, Ryan Coogler y Nate Moore
pasaron la tarde de ayer conviviendo
con sus fans en el evento que realizó
Marvel en México para celebrar el
estreno de la película Pantera Negra:
Wakanda por Siempre.

Plaza Satélite se convirtió en el
escenario donde el elenco de la cinta
se presentó durante la alfombra roja
y sin dudarlo se detuvieron cuantas
veces pudieron para firmar muñecos,
pósters, tomarse fotografías y videos
con los cientos de fans que se
reunieron para apoyar a los súper
héroes y a sus creadores en esta
nueva entrega.

Todo el elenco está conformado por
estrellas, sin embargo los que se
robaron la velada fueron sin duda
fueron los mexicanos Mabel Cadena,
a quien el público recibió con una
gran ovación y Tenoch Huerta, que
arrancó los gritos y aplausos de la
gente.

Y cómo no iba a ser así si ambos se
han convertido no en los primeros
mexicanos en participar en una cinta
como esta, pero sí en los pioneros de
llevar a la pantalla grande, en una
cinta de gran presupuesto y de
exposición internacional, la cultura
mexicana.

“Estos son nuevos horizontes,
nuevas narrativas, Black Panther es
eso. Espero que se abran los ojos
para productores y directores de las
plataformas y el cine y se den cuenta
de que la representación (cultural)
importa, que vende y que somos
orgullosos de lo que somos”,
compartió Huerta durante su paso
por la alfombra roja en donde no
borró la sonrisa que le provocaba ver
a todos los fans de la cinta apoyando
sus expresiones.

“Es una oportunidad que nunca
pensé que tendría, jamás me
imagine en un proyecto como este,
por lo que estar aquí esta noche, con
todos los fans y todo este elenco que
se convirtió en mi familia por
muchos meses es una bendición”.

“Sí, mi preparación física y en los
idiomas -inglés, español y la lengua
maya- fue realmente dura, pero es
algo que volvería a hacer sin dudarlo
un solo instante”, explicó Cadena al
reunirse con los medios de
comunicación.

Ayer México se convirtió en el
primer país del mundo en poder ver
la cinta. Esto respondió a la forma en
la que el director y guionista
decidieron incluir en ella elementos
y personajes de la cultura maya.

“Pienso que era algo que
simplemente teníamos que hacer.
Tengo mucha cercanía con la cultura

mexicana, vivo en Los Ángeles y
además en la película están estos
maravillosos actores, Tenoch, Mabel
y Josué Maychi quienes son de aquí
de México, entonces nos pareció lo
más natural traer la cinta primero
aquí, a su hogar”, dijo Ryan Coogler.

Por su parte Lupita Nyong’o, quien
portaba un vestido largo negro que
cubría con un espectacular abrigo
rojo, señaló que Pantera Negra:
Wakanda por Siempre, es la
oportunidad para que las nuevas
generaciones, los niños y las niñas,
después de ver la película, corran a
los libros de texto para descubrir su
propia cultura.

“México es un país hermoso,
increíble, con una cultura súper
amplia y vasta y pienso que este
trabajo que hicimos con mucho
amor, que eso lo pueden ver reflejado
en ella cuando la vean, es una
motivación para que los jóvenes
después de verla y disfrutarla
puedan investigar sobre las cosas
que vieron e interesarse más por esta
cultura que tienen que es realmente
hermosa”, señaló la actriz ganadora
de un premio Oscar a Mejor Actriz de
Reparto por la cinta 12 años de
esclavitud.

El elenco compartió con los
admiradores que llegaron al lugar.

Para Letitia Wright la oportunidad
de pasar por la alfombra roja fue
realmente divertida ya que no dudó
en tener un detalle y un gesto con
cada uno de los fans que lograron
hacerle llegar una postal, un póster,
un muñeco o un libro. “¿Dónde
conseguiste este libro?, yo creo que
no te lo voy a regresar”, bromeó la
actriz antes de firmar el libro de
Pantera Negra que llevaba uno de los
fans.

Después de que el elenco pasara
por la alfombra roja llegó el
momento de las preguntas y
respuestas por parte de los fans.
Como ayer se llevó a cabo el
preestreno de la cinta, el elenco
recibió las preguntas directamente
de los fans que se encontraban en
cuatro salas de la urbe
metropolitana: Perisur, Satélite,
Buenavista y Coacalco.

“Yo definiría esta película como
amor, honor y deber. Elegí la palabra
amor porque es una película que está
hecha con amor, tanto la cultura
mexicana como la africana han sido
culturas colonizadas y de pronto se
nos enseña a no querernos a
nosotros mismos y esta película
muestra ese poder del amor a
nuestras raíces… y el honor y el
deber son cosas que vienen juntas
con el amor”, señaló Cooler.

De pronto uno de los fans le lanzó
a Tenoch (sabiendo que es fanático
de la cumbia) la pregunta sobre ¿cuál
era su canción favorita de ese
género? “La cumbia de los pajaritos
y Oye mujer”, respondió el actor a
quien el público le pidió que bailara
un pedacito de la canción que ya

sonaba… y sin dudarlo el originario
del Estado de México mostró sus
pasos.

Pero el baile no quedó ahí, las
preguntas llegaron hasta Nyong’o,
quien dejó ver sus raíces kenianas y
mexicanas cuando mencionó que
una de las canciones que más le
gustaban era Suavemente, de Elvis
Crespo, y cantó un pedazo muy corto
de la misma. Pero el público no dudó
en pedirle que bailara y ella accedió
a hacerlo no sin antes decir: “Pero,
¿con quién bailo?”. Más rápido que
nadie Tenoch se levantó de su lugar
para tomarla de la mano y la cintura
y mostrar, ambos, que al ritmo que
les toquen, bailan.

Para cerrar la velada la producción
tenía preparada una última sorpresa
tanto para el público como para el
elenco. El rapero mexicano Santa Fe
Klan apareció en el escenario para
darle vida al tema Soy, el cual forma
parte del soundtrack de Pantera

Negra: Wakanda por Siempre.
LANZAMIENTO

• México tuvo 375 salas para
el preestreno de la cinta.

• Pantera Negra: Wakanda
por siempre se proyectará en más de
mil pantallas en el país.

• Los conductores del evento
fueron Alex Montiel y Elyfer Torres

• Por la alfombra roja
también pasaron Camilo Lara —
quien fue el encargado de producir
algunas canciones del soundtrack de
la cinta—, Santa Fe Klan y Josué
Maychi, quien es actor de la cinta y
fue el asesor en lo que se refiere a la
cultura maya.

• Pantera Negra: Wakanda
por siempre se proyecta que recaude
175 millones de dólares en su primer
fin de semana en Norteamérica.

• La revista Boxoffice Pro
estima que la cinta recaudará entre
435 y 543 millones de dólares en
total durante el tiempo que se

exhiba,
• Santa Fe Klan escribió Soy,

con la información que el director y
el productor le dieron sobre la cinta.
Le tomó dos horas darle forma a la
letra.

DISFRUTA MÉXICO
A través de las redes sociales,

Lupita Nyong’o mostró su alegría por
estar en nuestro país.  

La actriz nacida en la Ciudad de
México, de raíces y padres kenianos,
compartió en la mañana un video en
el que aparece cantando un
fragmento de Me gusta estar
contigo, de Juan Gabriel. Junto con
un mensaje en el que dedicaba el
tema a México por ya estar aquí. 

Más tarde, organizó una pasarela
en el hotel en Paseo de la Reforma en
el que está hospedada.

En un video se ve cómo ella y Mabel
Cadena caminan cadenciosamente
con la melodía de XT4S1, tema de
Danna Paola. 

Se arma la fiesta en México
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EFE
Las infecciones repetidas por

COVID-19 aumentan el riesgo de
muerte o de problemas pulmonares,
cardíacos o cerebrales, y cuantas más
veces se contrae la enfermedad
parece que sube más, indica un
estudio que publica hoy Nature
Medicine.

Las personas pueden infectarse por
segunda o tercera vez de COVID-19 a
pesar de haber adquirido
anticuerpos naturales después de
sufrir la enfermedad por primera vez
y de haber recibido vacunas y
refuerzos.

La investigación de la Facultad de
Medicina de Washington y el sistema
de salud de Asuntos de Veteranos de
St. Louis (Estados Unidos) muestra
que las infecciones repetidas por
coronavirus SARS-CoV-2 contribuyen
a un riesgo adicional significativo de
condiciones de salud adversas en
múltiples órganos.

Contraer una infección por
segunda, tercera o cuarta vez
contribuye a riesgos adicionales para
la salud en la fase aguda, es decir, los
primeros treinta días después de la
infección, y en los meses posteriores,
explicó el autor principal de estudio
Ziyad Al-Aly.

Estas consecuencias incluyen la

hospitalización, trastornos que
afectan a los pulmones, el corazón,
el cerebro y los sistemas sanguíneo,
musculoesquelético y
gastrointestinal del organismo, e
incluso la muerte. La reinfección
también contribuye a la diabetes, las
enfermedades renales y los
problemas de salud mental.

Las personas con reinfecciones por
COVID-19 tenían el doble de
probabilidades de morir y tres veces
más de ser hospitalizadas que las
que no habían tenido la infección
varias veces.

Además, tenían 3,5 veces más
probabilidades de desarrollar
problemas pulmonares; tres de sufrir
afecciones cardíacas y 1.6 de
experimentar afecciones cerebrales.

El riesgo “parece aumentar con
cada infección”, lo que significa que
incluso si has tenido dos infecciones
por COVID-19, es mejor evitar una
tercera”, dijo Al-Aly. “Y si has tenido
tres infecciones, es mejor evitar la
cuarta”.

Las personas deben hacer “todo lo
posible para evitar que se repitan las
infecciones” con medidas como usar
mascarilla, vacunándose y
quedándose en casa cuando se está
enfermo, recomendó.

Y destacó que hay que intentar

reducir la posibilidad de tener una
doble epidemia de COVID-19 y gripe
este invierno.

Usando un modelo estadístico y
con una base de datos del
Departamento de Asuntos de los

Veteranos de Estados Unidos, el
mayor sistema sanitario integrado
del país, crearon un conjunto de
datos desde marzo de 2020 a abril de
2022.

En él había 5.3 millones de

personas que no habían tenido
COVID-19; 443 MIL personas con una
infección y 41 mil personas con dos,
tres y hasta cuatro. El estudio tuvo
en cuenta variantes como la delta, la
omicron y la BA.5.

Reinfecciones de COVID-19 aumentan
el riesgo de fallo orgánico y muerte
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El piloto mexicano
nunca ha podido subir
al podio de Interlagos
en más de una década
de trayectoria; la
edición de 2022 dará
puntos clave y extra
con formato de carrera
sprint

Infobae
Con los campeonatos de pilotos y

constructores entregados, la Fórmula
1 se adentra en Brasil para la disputa
del Gran Premio de Sao Paulo 2022.
A pesar de no haber más títulos por
entregar, con sólo dos carreras por
disputar sí hay metas por conseguir.
Una de ellas es el segundo puesto de
la temporada con el mexicano Sergio
Pérez implicado directamente en una
batalla con el monegasco Charles
Leclerc.

La penúltima carrera del año pone
en el foco la competencia entre los
integrantes de Red Bull Racing y
Ferrari por el desenlace en el
subcampeonato de pilotos. Aunque
de momento Checo posee una
ventaja de cinco puntos y ocupa el
segundo puesto de la clasificación, la
competencia le exige una buena
presentación en Interlagos, sitio en
el que históricamente los buenos
resultados no abundan.

Y es que, de las diez presentaciones
del mexicano sobre el circuito José
Carlos Pace, apenas registra dos
cuartos lugares como sus mayores
éxitos. En contraste, son cuatro las
veces en que se ha quedado fuera de
los puntos (incluyendo un retiro por
colisión en la edición de 2012). La

última vez que se presentó en tierras
brasileñas, Pérez protagonizó uno de
los mejores duelos del año en contra
de Lewis Hamilton, pero sólo le
alcanzó para rozar el podio.

Resultados de Checo Pérez en
São Paulo:

GP de Brasil 2021: Cuarto lugar
con Red Bull Racing.

GP de Brasil 2020: No se disputó.
GP de Brasil 2019: Noveno lugar

con Racing Point.
GP de Brasil 2018: Décimo lugar

con Force India.
GP de Brasil 2017: Noveno lugar

con Force India.
GP de Brasil 2016: Cuarto lugar

con Force India.
GP de Brasil 2015: Décimo

segundo lugar con Force India.
GP de Brasil 2014: Décimo quinto

lugar con Force India.
GP de Brasil 2013: Sexto lugar con

McLaren.
GP de Brasil 2012: Retiro con

Sauber.
GP de Brasil 2011: Décimo tercero

lugar con Sauber.

La carrera en Interlagos brindará
puntos claves en la búsqueda por
conseguir el subcampeonato que,
aunque el propio Checo ha dicho que
no es su sueño lograrlo, sí es un
objetivo en cuanto a querer obtener
los mejores resultados posibles.
Además, Brasil otorgará unidades
extra pues se trata del tercer Gran
Premio de la temporada con el
formato de carrera sprint.

Por ello, los ocho puntos que
juegan en sábado (para el primero
lugar), además de los habituales en
domingo, será fundamentales en la
clasificación. Con 20 eventos ya
disputados, Checo tiene 280
unidades, por las 275 de Leclerc. Es
decir, que todo parece indicar que la
posición de plata será definida hasta
la última fecha del calendario, en

Abu Dhabi.
Horarios del GP de Brasil:

FP1 y Clasificación: viernes 11 de
noviembre a las 09:30 y 13:00 horas,

respectivamente.
FP2 y Carrera Sprint: sábado 12 de

noviembre a las 09:30 y 13:30 horas,
respectivamente.

CCoonn  eell   ssuubbccaammppeeoonnaattoo
eenn  jjuueeggoo,,   CChheeccoo  PPéérreezz
vvaa  ppoorr  iinnééddiittoo  ppooddiioo  eenn
eell  GGrraann  PPrreemmiioo  ddee  BBrraassiill
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Infobae 
Lazio se llevó una victoria clave por

1-0 frente al Monza en el partido que
bajó el telón de la fecha 14 de la Serie
A gracias al único tanto de Luka
Romero, el argentino de 17 años que
marcó su primer gol en la élite
europea para ayudar a su equipo a
colarse como uno de los escoltas del
líder, Napoli.

El argentino simuló una falta que
provocó un fuerte cruce con el
chileno. Para colmo, en esa pelota
parada el Neroazzurro dio vuelta el
partido. En la acción siguiente,
estampó el 3-1 parcial tras un gran
anticipo

Luego de haber jugado 45 minutos
en toda la temporada, el entrenador
Maurizio Sarri optó por darle más
continuidad al futbolista con pasado
en Mallorca porque decidió su
ingreso en el entretiempo y el
consiguiente retiro de Matteo
Cancellieri con el encuentro igualado
sin goles.

Y a los 23 de la etapa
complementaria, el futbolista nacido
en México y que ha jugado en las
divisiones juveniles de la selección
argentina pudo sacarse el gusto de
marcar su primer gol en la primera
división del fútbol profesional en su
partido número 14 vistiendo la
camiseta del Biancocelesti.

Este ataque que abrió el marcador
se inició con un desborde de Toma
Basic en la banda izquierda para
meter un centro atrás que conectó

Pedro, pero el remate fue contenido
por Michele Di Gregorio. El
guardameta no agarró el remate con
firmeza, se le escurrió la pelota entre
las manos y apareció Romero en el
área chica para definir la acción en el
estadio Olímpico.

Con este tanto, Romero se convirtió
en el futbolista argentino más joven
en anotar un gol en la Serie A con 17
años y 357 días. Además, es el sexto
jugador con menor edad en anotar
un gol con Lazio en un ranking que
comanda Fulvio Bernardini, un
mediocampista que festejó por
primera vez con 16 años, 2 meses y
19 días.

Cabe recordar que este fue el
segundo tanto del argentino en toda

su carrera porque el anterior lo había
marcado el 29 de noviembre de 2020
con la camiseta del elenco español en
lo que fue goleada por 4-0 frente al
Logroñés por la segunda división de
España.

Luka Romero emigró de ese país a
mitad de 2021 con 16 años en busca
de más continuidad, ya que solo
había jugado 9 encuentros con ese
club. Pero le costó hacerse un lugar
en el Calcio porque disputó 76
minutos repartidos en ocho partidos
de la última temporada.

Esta metodología continuó en el
actual curso con múltiples
suplencias en la Serie A. Su primer
partido del torneo fue en la anterior
jornada e ingreso únicamente cinco
minutos en la victoria por 1-0 en el
derbi de la capital contra la Roma de
José Mourinho. Vale destacar que ya
había disputado 3 partidos de la
actual UEFA Europa League que
incluyó una expulsión por doble
amarilla frente al Feyenoord en el
cierre del grupo F.

Aunque su debut goleador debió
esperar más de la cuenta, este festejo
fue clave para sacar adelante un
partido complicado ante un rival que
pelea el descenso. Con esta victoria,
Lazio aprovechó la igualdad del
Milan contra Cremonese e igualó al
Rossonero con 30 puntos en la
segunda posición. Ambos son
escoltas a ocho puntos de diferencia
del Napoli, único líder que aún no ha
perdido en lo que va del campeonato.

Nacido en Durango...

EEll   aarrggeennttiinnoo  LLuukkaa  RRoommeerroo
aannoottóó  ssuu  pprriimmeerr  ggooll   eenn  LLaazziioo  yy
rroommppiióó  uunn  rrééccoorrdd  eenn  llaa  SSeerriiee  AA
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• La jugadora olímpica
Stefanía Aradillas
comparte a la
CONADE la
importancia del evento
regional que arrancará
este sábado;
competirán del 12 al
19 de noviembre

Agencias 
El X Campeonato Panamericano de

Softbol Femenino, que se efectuará
en Guatemala, a partir del sábado
próximo, “debe ser productivo para
México”, compartió la jugadora
olímpica, Stefanía Aradillas Alanís, a
la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), pues
tiene presente que, en dicho evento,
se pueden lograr boletos a las tres
justas más importantes del 2023.

El próximo año, el calendario tiene
plasmado la Copa del Mundo de
Softbol Femenino, los Juegos
Centroamericanos y del Caribe San
Salvador 2023 y los Juegos

Panamericanos Santiago 2023, justas
a las que nuestro país aspira
clasificar.

Aradillas, quien pasó a la historia
del softbol femenino, al ser parte del

equipo que obtuvo el cuarto sitio en
los Juegos Olímpicos Tokio 2020, dijo
a la CONADE que el certamen
regional guatemalteco es importante
porque “tiene calidad de selectivo

Softbol azteca viaja a Guatemala

VVaann  ppoorr  bboolleettooss  ppaarraa  CCooppaa  ddeell
MMuunnddoo,,   CCeennttrrooaammeerriiccaannooss  yy
PPaannaammeerriiccaannooss
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internacional”.
“Sabemos que el nivel en un

Panamericano es alto para el softbol,
pero creo que para México va a ser
un buen inicio de ciclo para empezar
con el pie derecho con esas tres
clasificaciones y poder prepararlas
para el próximo año”, señaló.

El concurso regional se realizará del
12 al 19 de noviembre en las
instalaciones de Asosoft Guatemala,
donde los cinco mejores conjuntos
obtienen su clasificación a la Copa
del Mundo, a los Centroamericanos y
a los Panamericanos.

Luego de una serie de
competencias en
España y

Estados Unidos, el elenco nacional
enfrentará este compromiso con un
cuadro renovado para iniciar un
nuevo proceso “qué mejor hacerlo
con un buen resultado, sabemos que
hay pocas plazas, pero creo que
tenemos un equipo joven que pude
hacer las cosas bien”.

En el evento panamericano México
(4) fue colocado en el Grupo B junto
a Canadá (3), Perú (22), Cuba (30),
República Dominicana (43), y
Nicaragua (57), además de un equipo
de la WBSC. Mientras que el pelotón

A está
integrado por
E s t a d o s
Unidos (1),

Puerto
R i c o
( 5 ) ,

Venezuela (14), Brasil (16), Argentina
(48) y El Salvador (57) y Costa Rica.

“Queremos iniciar un ciclo que nos
permita seguir con nuestra historia,
haciendo cosas grandes. Hay
jugadoras nuevas que han trabajado
desde juveniles y han dado el salto a
la selección mayor con partidos
internacionales y lo que me toca es
transmitirles un poco de lo que he
aprendido”, expresó.

Destacó que la integración del
nuevo equipo ha sido fácil porque
son jóvenes con talento. “Que tienen
ganas, motivación por hacer cosas
importantes y ganar partidos y creo
que eso es lo importante de tener ese
amor por representar a México”.

Respecto a los rivales de grupo,
Steffy Aradillas sostuvo que en un
evento clasificatorio no hay
rivales débiles. “El punto es ir
partido por partido,
sabemos que no hay
equipo fácil y menos

cuando se reparten
lugares a tres

eventos importantes”.
Aunque el softbol no estará en el

programa de los Juegos Olímpicos
París 2024, el ciclo para México se
torna interesante. “Será un año
completo porque todo lo que se vivía
en tres, ahora se vivirá en uno solo.
Será un año agotador el cual
debemos enfrentar con la mejor
determinación”.

De acuerdo con la Confederación
Mundial de Beisbol y Softbol (WBSC,
por sus siglas en inglés), la Copa del
Mundo de Softbol Femenino se
jugará bajo el formato de dos etapas
con la asistencia de 18 equipos
divididos en tres grupos para el 2023
con sede en Irlanda, Italia y España.

Luego los dos mejores conjuntos de
cada sector y dos

comodines pasarán
a la Fase Final

en el

2024 en Italia.
El equipo mexicano está formado

por Miranda Salcido Ayón, Kiana
Estrada Quitoriano, Hyland Bañuelos
Sierra Denae, Valeria Salcedo, Isabella
Celis Fernández, Madeline Martha
Ruffin, Stefanía Aradillas, Diana
Aurelia Arcega, Marlén Espinosa
Casiano, Yanina Fernanda Treviño
Zapata y María del Ángel Espinoza
Ruiz.

Además de Savannah González,
Sydney Renée Sánchez, Raci Miranda;
y el cuerpo técnico con Nancy Prieto,
Adriana Pérez, Jorge Araujo, Jesús
Natividad Martínez como Fisiatra y
la doctora Susana García Yáñez,
R o l a n d o



El capitán de la
Selección Nacional
sumará su quinto
Mundial defendiendo la
casaca “Tricolor” y se
unirá a una selecta
lista entre los que
destacan Antonio
‘Tota’ Carbajal y Rafael
Márquez

Infobae

José Andrés Guardado Hernández
mejor conocido como Andrés
Guardado es sinónimo natural en la
historia de la Selección Nacional y del
balompié nacional por su trayectoria
en Europa, ahora en Qatar 2022
disputará su último viaje con el
tricolor después de más de 10 años
de defender la casaca nacional con el
número 18.

El primer mexicano en anotar en
tres diferentes justas mundialistas

(Francia 1998, Corea-Japón 2002 y
Sudáfrica 2010) también habló sobre
la ausencia de Carlos Vela y de Javier
Hernández

Bajo este contexto y, después de ser
uno de los referentes nacionales por
más de 10 años, el veterano
mediocampista de 36 años,
considera que en México, su carrera
no ha sido valorada a tal grado de
considerarlo un “dinosaurio”, pese a
jugar la mayor parte de su
trayectoria en el Viejo Continente.

Fue durante una entrevista para
ESPN y Star+ en el programa En
Primera Persona donde el
mundialista que vivirá su quinta
Copa del Mundo en Qatar 2022 dio a
conocer su sentir sobre el poco valor
que se le da en su país, caso contrario
de lo que vive en Europa.

“En Europa se me respeta más;
entrenadores, compañeros de
profesión, prensa, creo que valoran
mucho lo que he hecho acá y lo que
sigo siendo acá. En México siento
que se me ve como un dinosaurio,
como que no se le da tanto valor.
Tampoco es algo por lo que yo me
deje guiar, llevar mi vida o tome
decisiones, es parte de ser jugador,
de ser futbolista”, evocó.

Asimismo, el Principito compartió
que quizás cambiaría la mitad de su
carrera en Europa por disputar el
ansiado quinto partido con el Tri.

El capitán de la selección mexicana
fue acusado de presuntos nexos con
el narco.

Rafael Márquez se lanzó contra
Gerardo Martino por no convocar a
Javier Hernández para Qatar 2022

El ex capitán de la Selección
Mexicana estuvo en entrevista con
Hugo Sánchez para ESPN y Star+

“No sé si cambiaría mi carrera
entera porque me ha costado mucho
trabajo. A lo mejor algunos años de
carrera en Europa por ese quinto
partido, seguro que sí. Mitad y mitad.
Estoy convencido de que el último
partido que me toqué jugar en el
Mundial será mi último en selección.
Ahí se acaba mi camino”, contó.

El cuadro Tricolor comenzará su
participación dentro del Grupo C de
la Copa del Mundo el martes 22 de
noviembre contra Polonia; el sábado
26 se medirá a Argentina y terminará
la fase de grupos contra Arabia
Saudita el miércoles 30.

Bajo este contexto, con su muy
probable participación en Qatar 2022
como uno de los 26 convocados por

Gerardo Martino, el nacido en
Guadalajara se unirá a una lista
selecta de personalidades del
balompié mexicano que han
disputado el Mundial en cinco
ocasiones.

El nombre del mediocampista
nacional se encumbrará en la
historia de los mundiales y del futbol
mexicano con personalidades de la
talla de Antonio ‘Tota’ Carbajal y
Rafael Márquez. Además, superaría a
Claudio Suárez y empataría a su
compañero en selección y
guardameta del Club América,
Guillermo Ochoa

Trayectoria de Andrés Guardado
con la Selección Mexicana en

Mundiales
A lo largo de su carrera profesional

Andrés Guardado Hernández ha
participado en la convocatoria de los
cuatro Mundiales más recientes. El
primero de ellos fue en Alemania, en
el año 2006, donde solamente fue
partícipe de un encuentro bajo el
mando de Ricardo Antonio La Volpe.
Cuatro años después repitió
convocatoria para Sudáfrica y
disputó tres encuentros.

El primer Mundial donde gozó de
amplio protagonismo fue en el de
Brasil 2014, así como en Rusia 2018,
donde fue partícipe de todos los
partidos desde la fase de grupos
hasta los octavos de final.
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Robert Lewandowski
encabeza el listado
como el máximo
referente del conjunto
europeo; polacos y
mexicanos se
enfrentarán el 22 de
noviembre en el juego
debut del grupo C

Infobae 
La Selección de Polonia y primer

rival de México en el Mundial de
Qatar 2022 ha dado a conocer la lista
de jugadores convocados para
participar en la justa. El delantero del
FC Barcelona, Robert Lewandowski,
encabeza a los 26 elementos elegidos
por el entrenador Czesław
Michniewicz para encarar los
partidos del grupo C, que también
comparten con Argentina y Arabia
Saudita.

Con esto, el combinado polaco es el
primer oponente del Tri en anunciar
a sus jugadores. Entre los elementos
más destacados, además de Lewy, se
encuentran el portero de la Juventus,
Wojciech Szczesny; el defensor de la

Roma, Nicola Zalewski; los
mediocampistas del Napoli, Piotr
Zielinski, y de la Fiorentina, Szymon
Zurkowski; y el delantero de la
Juventus, Arkadiusz Milik.

En conferencia de prensa, el
seleccionador aseguró que no fue
fácil definir la convocatoria e hizo
referencia al caso específico del
guardameta Kamil Grabara, a quien
dejó fuera para tener un espacio
extra en el ataque. “Podría decir eso
(dificultad para no llamarles) por
cada uno de los 21 jugadores que no
he convocado. Fue una decisión
difícil renunciar a Grabara, lo que nos
abrió el camino para nombrar a un
jugador adicional en la delantera”,
dijo Michniewicz.

Los 26 convocados de Polonia:
Porteros: Bartlomiej Dragowski

(Spezia), Lukasz Skorupski (Bologna
FC) y Wojciech Szczesny (Juventus
FC).

Defensores: Jan Bednarek (Aston
Villa), Bartosz Bereszyski
(Sampdoria), Matty Cash (Aston
Villa), Kamil Glik (Benevento Calcio),
Robert Gumny (FC Augsburgo), Artur
Jedrzejczyk (Legia Varsovia), Jakub
Kiwior (Spezia Calcio), Mateusz
Wieteska (Clermont) y Nicola
Zalewski (AS Roma).

Mediocampistas: Krystian Bielik
(Birmingham City), Przemyslaw

Frankowski (lente RC), Kamil Grosicki
(Pogon Szczecin), Jakub Kaminski
(VfL Wolfsburgo), Grzegorz
Krychowiak (Al-Shabab Riad),
Damián Szymanski (AEK FC), MIchal
Skoras (Lech Poznan), Sebastian
Szymanski (Feyenoord), Piotr
Zielinski (Napoli) y Szymon
Zurkowski (Fiorentina).

Delanteros: Robert Lewandowski
(FC Barcelona), Arkadiusz Milik
(Juventus FC), Krzysztof Piatek
(Salernitana) y Karol Swiderski
(Charlotte FC).

México y Polonia se enfrentarán el
próximo martes 22 de noviembre
(10:00 horas, tiempo de México) en el
Estadio 974, en lo que será el debut
mundialista para ambas selecciones.
Sobre este encuentro, Gerardo
Martino dejó entrever que espera
que su equipo se muestre superior:
“Yo imagino un partido, o por lo
menos lo que deseo, de mayor
protagonismo nuestro, de mayor
proposición. Dominando
territorialmente”.

Las 32 naciones participantes
tienen como fecha límite el 14 de
noviembre para presentar ante FIFA
la lista definitiva con los futbolistas
que les representarán. Hasta el
momento ya han hecho públicas sus
convocatorias los equipos de
Inglaterra, Estados Unidos, Gales,

Francia, Australia, Costa Rica,
Alemania, Japón, Bélgica, Marruecos,
Croacia, Brasil, Suiza y Camerún.

El 22 de noviembre el cuadro
“Tricolor” se verá las caras con
Polonia desde la novedosa y
monumental obra deportiva de
Qatar bautizada como “Estadio 974″

En cuanto a la Selección Mexicana,
se prevé que el Tata Martino espere
hasta el último momento para dar a
conocer a sus elegidos. Mientras
tanto, la lista preliminar incluye a 30
futbolistas (inicialmente eran 31,
pero la baja confirmada de Tecatito
Corona restó). Los 26 que viajarán a
Qatar saldrán de los siguientes
jugadores:

Porteros: Guillermo Ochoa
(América), Alfredo Talavera (FC
Juárez) y Rodolfo Cota (León)

Defensas: Kevin Álvarez (Pachuca),

Jesús Angulo (Tigres), Néstor Araújo
(América), Gerardo Arteaga (Genk),
Jesús Gallardo (Monterrey), Héctor
Moreno (Monterrey), César Montes
(Monterrey), Jorge Sánchez (Ajax) y
Johan Vásquez (Cremonese).

Mediocampistas: Edson Álvarez
(Ajax), Roberto Alvarado
(Guadalajara), Uriel Antuna (Cruz
Azul), Luis Chávez (Pachuca), Andrés
Guardado (Real Betis), Erik Gutiérrez
(PSV), Héctor Herrera (Houston),
Diego Lainez (Sporting Braga),
Orbelín Pineda (AEK Atenas), Carlos
Rodríguez (Cruz Azul), Luis Romo
(Monterrey) y Erik Sánchez (Pachuca).

Delanteros: Rogelio Funes Mori
(Monterrey), Santiago Giménez
(Feyenoord), Raúl Jiménez
(Wolverhampton), Hirving Lozano
(Napoli), Henry Martín (América) y
Alexis Vega (Chivas).
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Shakira
cantará en la
ceremonia
inaugural de
Qatar 2022

Forbes 
Ya todo está listo para que el

próximo 20 de noviembre dé inicio el
Copa del Mundo Qatar 2022. Uno de
los pendientes que quedaban por
confirmar sería qué estrella sería la
encargada de inaugurar la justa
deportiva y ahora está confirmado:
será la cantante colombiana Shakira.

Shakira y su larga lista de eventos
deportivos

La exitosa cantante colombiana, de
45 años, que saltó a la fama mundial
con sus álbumes “Pies descalzos”,
“¿Dónde están los ladrones?” y
“Servicio de lavandería”, entre
muchos otros, presentará un
espectáculo durante la ceremonia
inaugural del Mundial de Qatar 2022.

Este no es el primer mundial en que
la cantautora se presenta. En 2006
participó en el Mundial de Alemania.
En 2010 dio una muestra de su
talento en Sudáfrica, para el que
compuso la canción “Waka Waka”
conocida mundialmente.

En 2014, en el Mundial Brasil,
presentó su canción “La la la”. Con
Qatar, será la cuarta ocasión que
Shakira haga acto de presencia con
un show, donde también se
presentará la banda Black Eyed Peas
y BTS.

Fuera de los mundiales de fútbol,
Shakira se ha presentado en eventos
deportivos como NBA All Stars Game,
en 2010; Mundial Femenino Sub 17,
en Azerbaiyán 2012; los Juegos
Centroamericanos y del Caribe, en
Barranquilla 2018; la Copa Davis en
2019, y participó, junto a Jennifer
Lopez, en el Super Bowl LIV en 2020.

Shakira actualmente es una de las
artistas más escuchadas en las
plataformas de música y recién lanzó
las canciones “Te Felicito” y
“Monotonía”.
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